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▲ Una interminable columna de víctimas de la guerra, con sus enseres a
cuestas, avanzan a pie o en vehículos para reunirse con sus familias y buscar 
a sus desaparecidos en un paisaje desolado e irreconocible, luego de que

fuerzas israelíes abrieron los pasos del corredor que atraviesa la franja, 
dejando pasar a las miles de personas que llevaban días esperando cruzar 
a sus ciudades tras más de 15 meses de desplazamiento forzado. Foto Ap
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D
etrás de una histo-
ria de empobreci-
miento acelerado de 
una persona o fami-

lia suele estar una deuda que 
en algún momento se con-
virtió en impagable. Existen 
infinidad de relatos suma-
mente crueles, en los que el 
individuo se degrada por una 
adicción, o porque arriesgó 
el patrimonio construido du-
rante muchos años en una 
inversión que resultó ser una 
estafa.

También hay episodios 
en la historia mundial en los 
cuales un grupo de personas 
fue perdiendo posesiones, a 
causa de la avaricia de las 
élites, hasta el punto de que-
dar reducidas a servidumbre 
y hasta esclavitud por deu-
das; incluso se cuentan tes-
timonios según los cuales la 
servidumbre comenzó con 
el préstamo de unas cuantas 
monedas que se consumie-
ron en una cantina, y después 
el adeudo nunca dejaba de 
crecer porque el único lugar 
donde se podían adquirir ali-
mentos y otras mercancías 
básicas era la tienda al inte-
rior de la finca, y el salario 
nunca alcanzaba para liqui-
dar lo que se había consu-
mido en la semana.

No es extraño que el Ins-
tituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Traba-
jadores (Infonavit), durante 
décadas, haya promovido jui-
cios contra derechohabientes 
que por alguna razón dejaron 
de pagar sus créditos. Lo que 
aterra es que lo haya hecho 
en colusión con despachos de 
abogados y personal de los 
poderes judiciales locales, en 

varios niveles, con el fin de 
hacerse de las viviendas que 
ya habían sido entregadas, 
afectando a casi un cuarto de 
millón de derechohabientes, 
lo que implica que se perju-
dicó a por lo menos un millón 
de personas, si consideramos 
que ya había familias resi-
diendo en estos predios.

De este despojo salieron 
beneficiadas una veintena de 
despachos jurídicos, que se re-
partieron alrededor de 29 mil 
millones de pesos, pero por 
encima de ellos se encuentra 
el capital: inmobiliarias que 
adquirieron las viviendas a 
precio de remate y obtuvie-
ron pingües ganancias en su 
reventa o rediseño.

Pero lo escandaloso de la 
confabulación fue que no 
hubo miramientos. Según dio 
a conocer Octavio Romero 
Oropeza, director del Infona-
vit, miles de los afectados se 
encontraban al corriente de 
sus pagos; es decir, a esta red 
de corrupción le interesa la 
ubicación de las viviendas y 
no tiene escrúpulos en pro-
mover juicios a todas luces 
plagados de irregularidades, 
y de hacerlo en cantidades 
masivas.

Otra irregularidad es que 
los demandados no tienen 
conocimiento de que exista 
un procedimiento legal en 
su contra hasta que es dema-
siado tarde para presentar la 
documentación probatoria de 
que se está al corriente con 
los pagos o para interponer 
una apelación. Para cuando 
se enteran, es porque ya salió 
el auto aprobatorio de remate.

Es hasta ahora que el go-
bierno dio marcha atrás a es-
tas acciones (i)legales, que en 
apariencia eran desconocidas 
dentro del Infonavit, aun-
que la promoción de juicios 
es prácticamente imposible 
si no se tiene la información 
que posee el propio Instituto; 
es decir, la red de corrupción 
tiene colaboradores en ese or-
ganismo. La afectación, sobra 
decirlo, es en todo el país.

Oropeza no mencionó 
cuánto tiempo ha actuado 
esta red de corrupción, ni 
desde cuándo se tiene la in-
formación de que se demandó 
a 373 mil derechohabientes 

en todo el país con tal de des-
pojarlos de su vivienda. Sin 
embargo, es notorio que la 
operación es de los últimos 
años y que la cifra siguió cre-
ciendo desde 2018.

Lo que es notorio es que 
urge sanear las instituciones 
de impartición de justicia 
desde el nivel local. Todos los 
juicios se promovieron ante 
juzgados de primera instan-
cia, ya sean civiles o mercan-
tiles, que son los que operan 
en cada entidad federativa; 
incluso en la Ciudad de Mé-
xico, donde el Juzgado 60 de 
lo Civil recibía en promedio 4 
mil juicios al mes.

Sabiendo del rezago que 
suelen arrastrar los juzgados 
de primera instancia, resulta 
escandaloso que uno solo 
haya acumulado tal cantidad 
de procesos.

Pero por otro lado, tam-
bién está como un pendiente 
para este gobierno hacer del 
Infonavit un organismo ga-
rante del derecho a la vi-
vienda para cualquier traba-
jador, y aunque el anuncio 
del inicio de la construcción 
de un millón de viviendas, 
es necesario revisar las con-
diciones del mercado inmo-
biliario que han hecho que 
adquirir una casa o depar-
tamento sea prácticamente 
imposible para toda una ge-
neración, y que hay entida-
des en las que, a pesar de que 
un empleado gubernamen-
tal cuenta con la asignación 
de una plaza, en los hechos 
tiene impedido el acceso a la 
vivienda. Entonces, hay que 
garantizar tanto el acceso 
como la certeza de la propie-
dad por parte del trabajador.

Infonavit y el despojo del 
derecho a la vivienda

Aterra colusión 

con despachos de 

abogados y personal 

de los poderes 

judiciales locales, en 

varios niveles

Octavio Romero 

Oropeza no 

mencionó cuánto 

tiempo ha actuado 

esta red de 

corrupción
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Nos preparamos para sequías y lluvias 
con nueva maquinaria: Cecilia Patrón

La alcaldesa de Mérida, Ce-
cilia Patrón Laviada, comu-
nicó en su rueda de prensa 
semanal que pondrá a dis-
posición de los servicios pú-
blicos 12 unidades de aten-
ción ciudadana entre las que 
figuran desazolvadoras, per-
foradoras y pipas de agua 
para riego.

Estas unidades son dos 
perforadoras, dos desazolva-
doras, dos pipas, así como 
también cuatro volquetes, 
cuatro rodillos para aplanar 
y camiones con capacidad 
para retirar basura en las 
calles y atender otro tipo de 
causas. Estos vehículos se 
rentaron por 30 meses y el 
total del arrendamiento es 
de 90 millones de pesos. 

Este equipamiento va a 
permitir, por ejemplo, hacer 
con más fluidez la limpieza 
de rejillas y la elaboración 
de nuevos pozos para pre-

venir encharcamientos en 
las calles en la temporada 
de lluvias.

Las pipas, por su parte, 
vendrían a contribuir en 
regar los camellones y los 
parques en época de sequía. 

También se anunció la lle-
gada de ocho barredoras 
que funcionarán para hacer 
los trabajos de limpieza de 
la ciudad. Esta maquinaria 
también se empleará para 
limpiar el centro histórico 

en un programa próximo a 
realizarse impulsado por el 
ayuntamiento.

En obras públicas re-
cientes, ya están operando 
cuatro volquetes y cuatro 
rodillos para aplanar los 

cuales están atendiendo el 
problema de bacheo. 

La alcaldesa también co-
municó que el Mérida Fest 
cerró el último domingo de 
enero. Este año hubo 96 es-
pectáculos y 199 eventos, en 
los que participaron más de 
100 mil personas. 

Entre otros temas, el 
ayuntamiento agradeció a 
la ciudadanía por su par-
ticipación en el pago del 
predial. Recordó que este 
pago sirve para la con-
tribución de los arrenda-
mientos que permiten el 
contrato de maquinarias 
para realizar servicios pú-
blicos de limpieza. 

Cecilia Patrón Laviada 
destacó la participación de 
la ciudad de Mérida en Fi-
tur, a través de la unidad 
de turismo, la cual funcionó 
para promover los atracti-
vos de la capital yucateca 
en terreno español. Esta ex-
posición contribuirá a la lle-
gada del turismo a la ciudad, 
expresó la alcaldesa. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 La alcaldesa recordó que el pago del predial sirve para la contribución de los arrendamientos que
permiten el contrato de maquinarias para realizar servicios públicos de limpieza. Foto Rodrigo Medina

El equipo entregado incluye pipas de agua, desazolvadoras, volquetes y perforadoras

Más apoyos para hombres y mujeres de mar: Huacho; 
habrá penas más severas para pesca furtiva, asegura

Al presidir la instalación 
del Consejo de Pesca y 
Acuacultura Sustentables 
del Estado, el gobernador 
Joaquín Díaz Mena anun-
ció que en su gobierno se 
destinarán recursos histó-
ricos para fortalecer estos 
sectores y respaldar a las 
familias que dependen de 
estas actividades. 

El mandatario estatal y 
el comisionado nacional de 
Acuacultura y Pesca, Ale-
jandro Flores Nava, firma-
ron un convenio que forma-
liza la colaboración entre 
la Federación y el gobierno 
estatal, con la finalidad 
de promover estrategias y 

acciones que propicien el 
desarrollo integral de estas 
actividades. Yucatán es el 
primer estado en establecer 
esta cooperación. 

En el marco de la toma 
de protesta del nuevo pre-
sidente de la Cámara Na-
cional de Pesca y Acuacul-
tura (Canainpesca) 2025-
2027, delegación Yucatán, 
el gobernador anunció que 
próximamente presentará 
una iniciativa de ley cuyo 
objetivo será aplicar ma-
yores castigos y penas más 
severas a las personas que 
cometan pesca furtiva, y 
evitar su pronta salida del 
sistema judicial. 

Díaz Mena explicó que, 
con dicha propuesta le-
gislativa, se buscará apli-
car condenas más severas 

para evitar la reincidencia. 
Además, aseguró que su 
gobierno trabajará en con-
junto con la Secretaría de 
Marina (Semar) para incre-
mentar la vigilancia en la 
zona costera y combatir los 
delitos que afectan al sector 
pesquero. 

Desde el patio central de 
la sede del Ejecutivo esta-
tal, Díaz Mena indicó que, 
en 2025, destinarán más del 
doble de recursos a las acti-
vidades del campo y el mar, 
para ampliar y mejorar ac-
ciones como el impulso al 
financiamiento y crédito a 
pescadores y cooperativas; 
la capacitación constante 
en nuevas tecnologías; y la 
creación de un fondo es-
pecial para emergencias 
climáticas, que garantice 

apoyo inmediato a las co-
munidades costeras ante 
fenómenos naturales. 

En ese sentido, el man-
datario estatal adelantó 
que el apoyo durante la 
veda del mero se incre-
mentará de 5 mil a 6 mil 
pesos, y se espera que au-
mente año con año. Ade-
más, se impulsará el pro-
grama Seguridad en el mar 
para dotar a los pescado-
res de lo necesario para 
su labor, y se rescatará 
el programa que permite 
a hombres y mujeres del 
mar adquirir motores me-
diante un esquema con-
junto entre el estado, la 
federación y los propios 
pescadores. 

En reconocimiento a la 
labor y contribución de los 

pescadores, el gobernador 
indicó que, en su adminis-
tración se impulsarán es-
trategias que contemplan 
la modernización de las 
flotas pesqueras, el fortale-
cimiento de la inspección 
y vigilancia para combatir 
la pesca furtiva, y la pro-
moción de la acuacultura 
sustentable como una alter-
nativa para diversificar la 
producción sin comprome-
ter los recursos naturales. 

El comisionado nacional 
de Acuacultura y Pesca, 
Alejandro Flores Nava, se-
ñaló que desde Yucatán se 
manda un fuerte mensaje 
de articulación para forta-
lecer la sostenibilidad de 
los recursos pesqueros y 
beneficiar a las familias que 
dependen de esta actividad. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



“Sentencia a Pech Galera sienta un mal 
precedente en los casos de corrupción”

La reciente resolución de 
una juez de control en el caso 
de José Luis Pech Galera, ex 
rector de la Universidad Po-
litécnica de Quintana Roo 
(UPQROO), investigado por su 
participación en el caso cono-
cido como la Estafa Maestra, 
deja un mal precedente en el 
castigo de temas de corrup-
ción, lamentó Eduardo Gala-
viz Ibarra, representante del 
Observatorio Legislativo del 
estado. Y es que aunque el ex 
funcionario se declaró culpa-
ble del desvío de 20 millones 
de pesos (mdp), por lo que fue 
condenado a 8 meses y 29 días 
de prisión, no tendrá que re-
sarcir el recurso económico 
por ahora, ni pisar la cárcel, ya 
que la pena es conmutable por 
trabajo comunitario.

El fin de semana se dio 
a conocer que Pech Galera, 
hijo del diputado local por 
Movimiento Ciudadano, 
José Luis Pech Várguez, se 
declaró culpable de formar 
parte de la Estafa Maestra, 

título dado a una investiga-
ción periodística que dejó 
al descubierto una red de 
corrupción a nivel federal 
durante el gobierno de En-
rique Peña Nieto que invo-
lucró el desvío más de 400 
millones de dólares a través 
de una red de 11 dependen-
cias del Estado mexicano, 
ocho universidades públi-
cas, empresas privadas y 
más de 50 servidores públi-

cos de distintos niveles de 
gobierno.

Pech Galera fue rector de 
la UPQROO entre los años 
2014 y 2016, tiempo en el 
que se cometió el desvío 
mediante un convenio con 
la Secretaría de Desarrollo 
Territorial y Urbano (Se-
datu) a nivel federal. Pre-
suntamente la UPQROO 
subcontrató servicios con 
ocho empresas y una de es-
tas era propiedad del mismo 
Pech Galera. Sin embargo, 
se determinó que por ahora 
no tendrá que reparar el 
daño por los 20 mdp, por-
que eso debe de fijarlo un 
juez de ejecución de senten-
cia, aunado a que todavía 
hay otros dos procesados sin 
sentencia; también se habla 
de que el fallo fue acordado: 

la declaratoria de culpabi-
lidad a cambio de la pena 
mínima.

“La resolución no com-
pensa lo que es el tema de 
afectación a lo que sucedió, 
considerando los montos de 
los que se ha hablado y no 
solamente lo que se refiere 
a él (Pech Galera), sino tam-
bién hay otras empresas y 
personas que estuvieron in-
volucradas y que no se hace 
mención”, lamentó el repre-
sentante del Observatorio 
Legislativo, Galaviz Ibarra.

Ante esto, dijo, es nece-
sario tener la información 
de qué va a suceder con el 
resto de las personas y em-
presas que estuvieron invo-
lucradas y cómo se van a 
resarcir todos esos montos, 
“porque no puede ser que 

nada más con unos cuantos 
meses o periodos de suspen-
sión o incluso de cárcel sea 
suficiente”.

Es un tema, relató, que 
lleva muchos años (desde 
2015), que tuvo una reper-
cusión nacional y aquí en 
el estado de Quintana Roo 
siempre quedaron muchos 
pendientes, como que se 
diera la información de qué 
había sucedido realmente y 
finalmente ahora llega una 
resolución judicial. Es suma-
mente importante, insistió, 
saber si efectivamente va a 
haber una lucha frontal a 
todo este sistema de corrup-
ción, porque además se deja 
un mal precedente de que 
alguien puede estafar, dis-
frutar de millones de pesos 
y el castigo serán unos me-

ses de cárcel sin necesidad 
de que se repare el daño.

“Es un riesgo que puedo 
correr; si ese va a ser el re-
sultado, pues me aviento a 
hacerlo, ¿no? Entonces eso 
es algo que definitivamente 
no ayuda a decir que se está 
realmente superando la co-
rrupción de nuestro país”, 
expuso. 

Como Observatorio Le-
gislativo, afirmó, revisarán 
qué se está haciendo en el 
resto de las investigaciones 
de este caso relacionadas 
con el estado de Quintana 
Roo, porque también hubo 
recursos que se desviaron 
en ese proceso desde el Sis-
tema Quintanarroense de 
Comunicación Social (SQCS) 
y habrá que ver cómo queda 
esa situación.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Hijo del diputado local por MC, José Luis Pech Várguez, el ex funcionario se declaró culpable del desvío de 20 mdp en
su participación dentro de la llamada Estafa Maestra en el gobierno de Peña Nieto. Foto Facebook José Luis Pech Galera

Observatorio Legislativo lamenta la resolución contra el ex rector de la UPQROO

Aunque se declaró 

culpable, Pech 

Galera no tendrá 

que resarcir el 

recurso económico 

desviado ni pisar 

la cárcel
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Con el objetivo de proteger 
el acuífero que comparte 
toda la Península de 
Yucatán, se firmó un 
convenio de colaboración 
entre el organismo de la 
Cuenca de la Península de 
Yucatán y los 11 municipios 
del estado de Quintana Roo.

A partir de este acuerdo 
se va a trabajar en las 
características del acuífero 
maya, conocer cómo 
está integrado, atender 
o incidir en resolver la
problemática del agua que
existe en la actualidad,
compartió Juan Ramón
Díaz Calderón, subdirector
del Consejo de Cuenca y

Atención a Emergencias en 
la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua).

El trabajo que se hace 
se basa en cinco puntos: 
contaminación, salud, 
medio ambiente, el valor 
del agua y la biodiversidad 
de los ecosistemas acuáticos 
y esta es la primera vez que 
el trabajo se concreta con 
todos los ayuntamientos 
de manera conjunta, 
lográndose también la 
integración de la iniciativa 
privada y la participación 
de universidades.

La importancia de este 
convenio, que se firmó 
durante el Octavo Foro 
de Educación Ambiental 
celebrado el 24 de enero, 
radica en que la educación 
ambiental es una tarea 

que se basa en ir sumando 
voluntades, porque si bien 
todos los municipios hacen 
educación ambiental, es 
importante conformar 
un todo y coadyuvar en 
estrategias conjuntas.

En Benito Juárez, 
ejemplificó el entrevistado, 
se realiza el Reciclatón, la 
limpieza de los cenotes, 
entre otras acciones que 
también permiten incidir en 
el cuidado y conservación 
del acuífero. “Se busca con 
la educación ambiental 
incidir en preparar a 
las gentes para crear 
consciencia en el cuidado 
del acuífero, separar los 
residuos, preparar a los 
niños, conocer cómo es 
el comportamiento del 
acuífero”, acotó. 

El trabajo a partir de este 
convenio se concentrará 
precisamente en fortalecer esa 
educación en todos los niveles, 
en compartir los programas 
de cultura del agua, que son 
partes donde se refuerza todo 
este tipo de consciencia para el 
cuidado del agua.

El consejo de cuenca está 
formado por 33 integrantes, 
donde una parte es gobierno 
y la mayoría es sociedad civil; 
por ejemplo, el sector academia 
del estado lo representa la 
Universidad Anáhuac, el sector 
investigación la Universidad 
Autónoma de Quintana Roo, 
y la idea es contribuir entre 
todos para tratar de promover 
la investigación científica, que 
tenga que ver con el cuidado 
y la conservación del agua en 
todos los sentidos.

Quintana Roo se destacó 
como la entidad en el país con 
menos casos de influenza, 
resultado de los esfuerzos y la 
participación de las personas 
en materia de prevención 
y control de enfermedades 
respiratorias, informó la 
gobernadora Mara Lezama 
Espinosa con base en las 
cifras dadas a conocer por la 
Secretaría de Salud federal.

De acuerdo con la 
Secretaría de Salud 
federal, hasta la Semana 
Epidemiológica 03, cuyos 
resultados se publicaron 
el 21 de enero, Quintana 
Roo contabilizó 24 casos de 
influenza, la cifra más baja 
a nivel nacional. La entidad 
con mayor número de casos 
fue Nuevo León, con 684. En 
el caso del Covid, en 2025 
no se han reportado casos en 
Quintana Roo.

A nivel peninsular, hasta 
la fecha antes mencionada 
Campeche ha reportado 60 
casos de influenza y Yucatán, 
146. En cuanto al Covid-19,
las autoridades campechanas
no contabilizan pacientes
aún, mientras que Yucatán
ha registrado un caso en lo
que va del año.

La gobernadora de Quintana 
Roo agradeció a la comunidad 
por su responsabilidad al acudir 
a vacunarse contra la influenza 
y al tomar medidas preventivas, 
como visitar al médico ante 
los primeros síntomas de 
enfermedades respiratorias. 

“Estos actos de 
colaboración (ciudadana) son 
fundamentales para mantener 
el control de la enfermedad 
y proteger la salud de todos. 
En este gobierno humanista 
con corazón feminista la salud 
de la gente sí importa, es una 
prioridad y trabajamos 24/7 
en territorio privilegiando la 
prevención”, dijo Mara Lezama.

A su vez, el secretario 
estatal de Salud, Flavio 
Carlos Rosado, destacó estos 
resultados por la efectividad 
en la estrategia estatal 
impulsada por la gobernadora 
Mara Lezama, quien ha hecho 
de la salud una prioridad.

Quintana Roo 
es el estado con 
menos casos de 
influenza: Salud

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Municipios firman convenio 
para proteger acuífero maya

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Buscan atender la problemática del agua en cinco puntos: salud, 

contaminación, ambiente, valor del líquido y biodiversidad

ESTRATEGIAS CONJUNTAS

▲ La importancia de este convenio, que se firmó durante el octavo Foro de Educación Ambiental celebrado el 24 de enero,
radica en que la educación sobre temas ambientales es una tarea que se basa en ir sumando voluntades. Foto Ana Ramírez
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Retoma Diego Castañón el programa 
Presidente cerca de ti para Tulum

El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, anunció que este lu-
nes 27 de enero, en el frac-
cionamiento Las Palmas, 
había dado comienzo nue-
vamente el programa Presi-

dente cerca de ti.

El mandatario municipal 
informó que recorrería la 
zona casa por casa, acompa-
ñado de directores generales 
de las áreas de Seguridad, 
Salud, Obras Públicas, Servi-
cios y Protección Civil.

La caminata, que co-
menzó a las 17 horas, tiene 
como objetivo acercar a los 
ciudadanos con la adminis-
tración municipal, permi-
tiendo que expresen direc-
tamente sus necesidades y 
preocupaciones.

El alcalde invitó a la co-
munidad a participar en este 
ejercicio de acercamiento, 
con la intención de resol-

ver problemas de manera 
pronta y eficaz.

Arrancan obras en Tu-

lum

Además, el presidente mu-
nicipal informó que, du-
rante el mes de febrero, se 
iniciará el proceso de licita-
ción para diversas obras de 
infraestructura en el muni-
cipio, en respuesta a las ne-
cesidades más urgentes de 
la población.

Entre las obras más espe-
radas, destacó la pavimenta-
ción de calles que presentan 
una antigüedad considera-
ble. Estas vialidades serán 
rencarpetadas con materia-
les de alta calidad para me-
jorar las condiciones de trán-
sito y prevenir accidentes.

Castañón Trejo señaló 
que la mejora de la infraes-
tructura vial es esencial 
para garantizar una movili-
dad más fluida en la región. 
Además, anunció que están 
proyectadas importantes 

obras en el municipio, como 
la construcción de una 
nueva Unidad Deportiva, el 
Centro de Bienestar Animal 
y la segunda fase del C4, 
que incluirá la instalación 

de nuevas cámaras de vi-
deovigilancia para reforzar 
la seguridad.

Enfatizó que estas obras 
y proyectos son parte de 
su compromiso con la 

ciudadanía y que, poco a 
poco, se irán cumpliendo 
los compromisos de cam-
paña, con la colaboración 
constante entre los tres ni-
veles de gobierno.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 El presidente municipal informó que, durante el mes de febrero, se iniciará el proceso de licitación 
para diversas obras de infraestructura en el municipio. Foto Ayuntamiento de Tulum

El alcalde realizó un recorrido casa por casa en el fraccionamiento Las Palmas

Falta arborizar 60 por ciento de los 
espacios públicos en el municipio

Aún falta 60 por ciento de 
arborización de espacios 
públicos y de uso común 
en Tulum, estimó la bió-
loga Rocío Peralta Galicia, 
jefe del Departamento de 
Recursos Naturales de la 
Dirección de Sustentabili-
dad Ambiental (DSA).

Expuso que hay que 
considerar que por ejemplo 
se han construido nuevos 
parques, se han habilitado 
nuevas vialidades y tam-
bién hay escuelas recién 
creadas que necesitan una 
planificación de áreas ver-
des. Detalló que se ha lo-
grado avanzar 40 por ciento 
de arborización en espacios 

que ya cuentan con las con-
diciones para hacerlo, como 
guarniciones y las áreas 
para jardinería.

En ese sentido, dio a 
conocer que en conjunto 
con dependencias locales 
y organizaciones se han 
dado a la tarea de llevar 
a cabo la campaña de ar-
borización de la avenida 
La Selva, que en su tercera 
etapa plantó más de 120 
árboles; con este programa 
ya van casi 600 plantacio-
nes en la zona de especies 
endémicas como Maculis 
Rosa, Ciricote, Akits, Ceiba, 
Caoba y Cedros.

La más reciente jor-
nada del programa arbo-
rización en la avenida La 
Selva se realizó el viernes 
24 de enero, con la parti-

cipación de 20 voluntarios 
y 30 miembros del Ayun-
tamiento. Añadió que hace 
falta la participación ciu-
dadana y el conocimiento 
para saber cómo sembrar 
un árbol. Ante ello, informó 
que en Tulum existe una 
paleta vegetal que indica 
cuáles son los árboles de la 
región, cómo los podemos 
sembrar, cuánto crecen y si 
necesitan sombra o luz.

“El trabajo que estamos 
haciendo como parte de los 
programas ambientales es 
arborizar estas zonas que 
han sido afectadas tanto 
en vialidades como en zo-
nas de uso común. Se es-
tán considerando especies 
de plantas que crecen y se 
adaptan a las condiciones 
de la zona”, expresó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Avanza ayuntamiento 
con el plan integral de 
protección animal 

Avanzan de manera impor-
tante las acciones y el plan 
integral de protección ani-
mal en Tulum con los pro-
gramas de desparasitación, 
esterilización y el Centro 
de Bienestar Animal, que 
iniciará su construcción 
próximamente, resaltó So-
nia Vargas Torres, directora 
general de Salud.

La galena encabezó el 
viernes 24 de enero la en-
trega de desparasitantes 
internos y externos para 
perros y gatos, así como ja-
bón antiparasitario y trata-

miento para quienes reque-
rían mayores cuidados. En 
total se atendieron 206 mas-
cotas: 167 caninos y 39 feli-
nos, entre adultos y cacho-
rros. Además, se repartieron 
100 bolsas de croquetas y 20 
camas reciclables para mas-
cotas elaboradas con mate-
riales reciclables.

Además, abundó que re-
tomarán las campañas de 
esterilización de mascotas 
con recursos del gobierno 
municipal y también con el 
apoyo de asociaciones civi-
les. “Sé que muchas perso-
nas han estado pendientes 
y por instrucción del presi-
dente sí se van a estar reali-
zando las campañas”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM



En las últimas semanas se ha 
incrementado el número de 
avistamiento de tiburones 
toro en las costas de Quintana 
Roo, por lo que se considera 
que las labores para la 
preservación de la especie 
están dando resultados 
positivos, señaló Pamela 
Vázquez Márquez, directora 
de operación y desarrollo 
comunitario en Saving Our 
Sharks. Manifestó que si 
bien estos ejemplares no 
son peligrosos para el ser 
humano, se recomienda 
tomar precauciones y evitar 
molestarlos en caso de 
encontrarse con alguno.

“Cada vez hay más 
avistamientos y vemos con 
esperanza que todo el trabajo 
realizado por los compañeros 
pescadores de Isla Mujeres 
está teniendo resultados”, 
comentó y opinó que la 
presencia de tiburones es 
algo que debe normalizarse, 
porque este es su hogar.

Afortunadamente -indicó la 
entrevistada- las poblaciones 
de tiburones en Quintana 
Roo poco a poco se han ido 
rehabilitando, incluso existe 
la iniciativa Tiburón, en Isla 

Mujeres, que es esperanzadora 
y está llenando de vida 
al Caribe Mexicano, no 
solamente con tiburones, sino 
también con rayas águila y 
demás vida marina.

El trabajo de los 
pescadores de Isla Mujeres ha 
sido básico. Antiguamente se 
dedicaban a capturar tiburón 

para comerlo en pescadillas, 
como cazón, sustituto de 
carne o bacalao barato, 
pero ahora, gracias a las 
capacitaciones recibidas, han 
comprendido la importancia 
de salvaguardar la especie.

Pamela Vázquez recordó 
que los tiburones están 
viviendo una problemática 

internacional en la que 
algunas de las poblaciones se 
ha reducido en 90 por ciento 
y ellos al ser depredadores 
topes son sumamente 
importantes para el 
equilibrio ecológico. 

En el caso de los bañistas, 
señaló: “el tiburón no te va a 
ir a comer como muestran 

en las películas, nos han 
programado mal y eso es algo 
que tenemos que transformar. 
Si están cerca de la costa y hay 
un avistamiento, seguramente 
la persona que esté ahí de los 
guardavidas les va a decir 
sálganse, porque eso es lo 
mejor, o sea, no debemos de 
estar tratando de tomarnos la 
selfie con el tiburón para nada”.

Si el encuentro ocurre mar 
adentro “no debemos hacer 
mucho ruido, ni movernos 
como locos, porque a ellos 
les llama la atención esto 
y principalmente no tener 
nunca carnada encima, eso 
es súper importante”. En 
casos en los que los nadadores 
están lejos de la costa se 
recomienda permanecer 
en calma y recordar que el 
tiburón está en su hábitat.

El Caribe Mexicano se 
ha prestado para realizar 
diferentes actividades, 
principalmente turísticas, 
con esta especie, sin embargo, 
siempre deben de prevalecer 
las buenas prácticas. En Playa 
del Carmen, por ejemplo, existe 
un manual de buenas prácticas 
para las actividades que se van 
a desarrollar y en Isla Mujeres 
hay toda una planeación de 
buenas prácticas, porque es 
muy importante saber cómo 
comportarse.

Recientemente la laguna 
Chichankanab, ubicada en el 
municipio José María Morelos, 
ha presentado coloraciones 
muy oscuras, lo que prendió 
los focos de alerta entre la 
población y especialistas, 
por lo que han comenzado 
a trabajar de manera 
conjunta los tres órdenes de 
gobierno para identificar la 
problemática y atenderla.

Claudia Vela Sosa, 
directora de Ecología y Medio 
Ambiente en José María 
Morelos, dio a conocer que 
es el ser humano el que tiene 

injerencia en los ecosistemas 
y desafortunadamente se 
pueden tener consecuencias de 
contaminación, aunque también 
podría atribuirse a las fuertes 
lluvias que han impactado al 
destino en las últimas semanas.

“Normalmente está 
verdosa y ahorita está muy 
negra, se ha hablado de que 
hay unas granjas que se han 
posicionado en un poblado 
cercano y estamos trabajando 
precisamente con Sian 
Ka’an y con la Universidad 
Intercultural Maya de 
Quintana Roo para hacer 
monitoreos de cuerpos de 
agua y estudios de la calidad 
en cuanto a colorimetría, 
oxigenación, la contaminación 

y todo lo que pudiera 
desprenderse”, compartió.

Fue apenas la semana 
pasada cuando se notificó 
esta preocupación, por lo que 
lo más probable es que sea 
consecuencia de un fenómeno 
natural, pues además lo 
mismo está ocurriendo al sur 
de Felipe Carrillo Puerto, en 
donde cuerpos de agua están 
presentando las mismas 
coloraciones. Sin embargo, 
la preocupación radica 
principalmente en que al 
haber pocos espacios turísticos 
muchas familias acuden a esta 
laguna para nadar o para sacar 
tilapia y consumirla.

En cuanto a las granjas, 
indicó que se trata de industrias 

avícolas que no están tan cerca, 
pero no se puede descartar 
que pudieran tener injerencia, 
por lo que se buscará la 
metodología para identificar lo 
que está ocurriendo.

“La preocupación sería 
que hubiera presencia de 
E coli y tener situaciones 
intestinales. Hablamos de un 
promedio en fin de semana 
de unas 70 personas (que 
visitan la laguna), pero en 
periodo de Semana Santa 
las localidades yucatecas 
aledañas acuden, se ve 
mucha gente ahí, entonces 
también el tema de 
educación ambiental es algo 
que debe ser continuo y la 
concientización también 

porque desgraciadamente 
mucha gente llega y deja su 
basura, y cuando la laguna 
sube sus niveles todo eso se 
arrastra y se va dentro del 
agua”, lamentó Vela Sosa.

A la larga, advirtió, los más 
afectados son los ciudadanos 
que viven en esa zona y que 
suelen consumir lo que de 
allí sacan, incluso algunos 
podrían utilizar el agua para 
riego. Insistió en que ya están 
trabajando con Sian Ka’an y 
en Ecología municipal cuentan 
con equipo especializado para 
hacer la medición del agua, por 
lo que incluso han invitado a la 
población a que se involucre y 
se mantengan pendientes de 
este monitoreo.

Preocupa salud de la laguna Chichankanab, de José María Morelos

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Aumentan avistamientos de tiburones 
toro luego de labores de preservación
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ De acuerdo con Pamela Vázquez, los tiburones están viviendo una problemática internacional
en la que algunas de las poblaciones se ha reducido en 90 por ciento. Foto Malek Bee
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Tal como advirtieron hace 
unos días, los dirigentes de los 
partidos políticos que perdieron 
el registro nominal ante el 
Instituto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC) denunciaron 
ayer al Consejo General del 
órgano electoral del periodo 
2023 a la fecha debido a las 
anomalías que enfrentaron 
antes, durante y después 
de la campaña electoral, en 
específico, con el manejo de los 
recursos presupuestales que 
no fueron dispersados a como 
marca la ley.

Marco Antonio Sánchez 
Abnaal, dirigente de 
Espacio Democrático de 
Campeche (EDC), afirmó 
que la denuncia es contra 
quien resulte responsable, 

aunque aclaró que la 
presidencia de ese entonces 
debía tener conocimiento 
de lo que hacían sus 
colaboradores, y por ende, 
muy probablemente se haya 
hecho por orden de estos.

Sin embargo, aseguró 
que es más preocupante la 

desaparición del Fondo para 
la construcción del edificio 
propio del organismo electoral 

local, pues se habla de una 
desaparición millonaria, y desde 
hace años que se denunció 
con la ex presidenta consejera 
Mayra Fabiola Bojórquez 
González, a quien no se le han 
fincado responsabilidades por 
esta situación.

Resaltó, como en otras 
ocasiones, que su partido 
tuvo que sostener mediante 
los recursos propios las 
campañas de sus candidatos 
pues el IEEC no les depositó 
lo destinado para ese rubro 
el año pasado, y desde 
entonces, el Consejo general 
a través de impugnaciones 
y controversias, aplazó la 
entrega de estos recursos 
por más de 30 días, y a 
complacencia del Tribunal 
Electoral del Estado de 
Campeche (TEEC).

Sánchez Abnaal aseguró 
que estas limitaciones 

de recursos sí afectaron 
severamente su campaña, 
pero además, es recurso que 
no se le entregó al partido, 
cuestionando en dónde 
quedó, quién se lo gastó y 
para qué, pues han solicitado 
la información pertinente y 
en el IEEC se las han negado 
desde el principio.

En este sentido, afirmó 
que a cada partido le pasaron 
distintas cosas al respecto, pero 
en común, tienen la falta de 
sensibilidad del organismo 
para entregarles los recursos 
que les correspondían. De igual 
manera, señalaron que hubo 
momento donde nadie en el 
Consejo les daba explicaciones 
del uso de los recursos, aunque 
solicitaron ante el Órgano 
Interno de Control toda la 
información pertinente.

“No quitaremos el 
dedo del renglón, en ese 

organismo hay mucha 
opacidad, hay corrupción 
que se arrastra desde la 
pasada presidencia, y cuando 
Lirio Suárez Améndola lo 
intentó denunciar, hubo 
colisión entre los consejeros 
electorales, el ex consejero 
presidente Juan Carlos 
Mena Zapata, y otros 
administradores”, finalizó.

En sesión ordinaria en 
diciembre del año pasado, 
el TEEC dio por finalizada 
la estancia de vida de los 
partidos políticos Espacio 
Democrático de Campeche, 
Partido Campeche Libre, 
Partido Encuentro Solidario 
y el Partido Laborista 
de Campeche, que se 
inscribieron apenas en el 
pasado proceso Electoral y 
no alcanzaron 3 por ciento 
de la votación general de 
lista nominal en el estado.

Campeche redujo sus 
denuncias de robo a casa 
habitación y de vehículos en 
54 y 63 por ciento, mientras 
que Yucatán lo hizo en el 
robo a casa habitación en 31 
por ciento y Quintana Roo en 
el robo a vehículo de cuatro 
ruedas en 26.3 por ciento, 
de acuerdo con los reportes 
de Incidencia Delictiva 
del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública.

El Secretariado Ejecutivo 
registró que en Campeche el 
robo de vehículos de cuatro 
puertas bajó de 140 en 2023 
a 51 el año pasado, el robo a 
casa habitación de mil 137 
en 2023 a 515 el año pasado; 
mientras que en el caso de 
las motocicletas pasó de 
402 a 248, esto significó 
reducciones de 63, 54 y 38.3 
por ciento respectivamente. 

Yucatán bajó sus 
denuncias por robo a 

casa habitación de 108 en 
2023 a 74 en 2024 (31 por 
ciento menos), el robo a 
vehículos de cuatro ruedas 
se mantuvo en el mismo 
número, con 41 reportes, y 
en el caso de motocicletas 
subió ligeramente de 65 en 
2023 a 77 unidades en 2024. 

Mientras que Quintana 
Roo tuvo una reducción en 
el robo de coche de cuatro 
ruedas al pasar de 874 a 
644, un porcentaje de 26.3 
por ciento menos, pero tuvo 
incremento en los rubros 
de robo a casa habitación 
de mil 158 casos a mil 168 y 
en el robo de motocicletas 
subió de 2 mil 370 unidades 
a 2 mil 482 el año pasado, es 
decir, 6.8 diarias.

Esta última entidad es 
la de los niveles delictivos 
más altos, en el robo a casa 
habitación correspondió 
el año pasado a tres 
hogares víctimas de este 
delito por día, lo que 
contrasta con los 74 casos 
de Yucatán en todo 2024 
y los 515 de Campeche.

Disminuye índice de robos en las tres 
entidades de la península de Yucatán
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

▲ Según reportes, Campeche redujo sus denuncias de robo a casa habitación en 54 por ciento, 
Yucatán lo hizo en 31 por ciento y Q. Roo en el robo a vehículo 26.3 por ciento. Foto Rodrigo Díaz

Partidos sin registro interponen denuncia contra Consejo del IEEC

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“En ese organismo 

hay mucha 

opacidad, hay 

corrupción”, 

destacó Sánchez 

Abnaal, de EDC

PRESENTAN CIFRAS OFICIALES DE REPORTES

8

CAMPECHE
LA JORNADA MAYA 

Martes 28 de enero de 2025



LA JORNADA MAYA 

Martes 28 de enero de 2025
9CAMPECHE

Una nueva fuga de gas se 
registró este lunes en las 
instalaciones del Centro de 
Procesos y Transporte de Gas 
Atasta, de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), por lo que se restringió 
el tránsito vehicular en la 
carretera del golfo.

El pasado sábado, 
alrededor de las 20 
horas, personal de estas 
instalaciones, ubicadas en el 
kilómetro 33 de la carretera 
del golfo, registraron una fuga 
de gas en una de las tuberías, 
por lo que como medida 
preventiva se suspendió 
el tránsito vehicular en 
esta vía de comunicación 
por espacio de siete horas 
aproximadamente, en lo que 
se logró controlar la fuga.

Alarma

Este lunes nuevamente la 
alerta por alta presencia de 

gas se registró en este Centro 
de Procesos, iniciando con 
la evacuación del personal, 
como acción preventiva.

Personal de Pemex inició 
los trabajos de ubicación de 
esta segunda fuga de gas 
para controlarla, labor que 
se mantiene hasta el cierre 
de la edición.

Elementos de la Seguridad 
Física de Pemex acordonaron la 
zona, con el apoyo de la Guardia 
Nacional y la Policía Estatal 
Preventiva, para evitar que se 
presentaran actos de rapiña.

Información 

Hasta el cierre de la edición 
Pemex no ha emitido 
comunicado alguno sobre esta 
nueva fuga, ni de las causas 
que originaron este incidente.

Por el momento el tránsito 
vehicular en la zona se 
encuentra limitado a un sólo 
carril, para evitar en la medida 
de lo posible, la presencia 
de alguna chispa que pueda 
detonar una explosión.

Luego de ponerse en duda 
la ruta de los derroteros 
carnestolendos debido a 
los trabajos del Tren Ligero, 
el presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria 
Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (Canirac), 
Rodrigo Bojórquez Ruiz, 
reconoció la reciente decisión 
de la alcaldía de Campeche 
para mantener la ruta 
tradicional del malecón, pues 
esto siempre beneficia a los 
bares y restaurantes de la 
zona luego del Corso Infantil 
y el Sábado de Bando.

Debe recordarse que 
el Sábado de Bando fue 
agendado hasta el 1 de 
marzo de este año, el 
desfile de comparsas y 

carros alegóricos con 
horario de inicio desde las 
17 horas. Al finalizar hay 
eventos gratuitos, como la 
presentación del Dj Hernán 
Torres y el concierto gratuito 
de Oscar D’León, en diversos 
puntos de la ciudad, como el 
malecón de la ciudad y el 
Foro Ah Kim Pech.

Rodrigo Bojórquez dijo 
que esto beneficia a todo el 
sector turístico, restaurantes, 
hoteles, comerciantes y 
transportistas, pues el 
espacio habitual tiene 
mejores condiciones para 
disfrutar del espectáculo, 
uno de los más esperados 
durante cada edición del 
Carnaval de Campeche.

“Hubo reuniones con el 
ayuntamiento y su personal 
para conocer cuáles son 
los eventos y carteleras, 
buscamos promocionarlos 

desde el sector turístico, 
para atraer más visitantes en 
estos días”, explicó.

Llamado

Al continuar llamó a todos 
los que participan en el 
Carnaval de Campeche a 
promocionarlo de forma 
positiva, ello tras considerar 
que las fiestas carnestolendas 
deben ser un evento 
donde los turistas vengan a 
conocer, algo que debe tener 
provecho turístico para todo 
el sector en la capital,

“Es benéfico que haya 
regresado a su ruta habitual, 
esto es importante al ser 
el recorrido tradicional, 
lo cual lo vemos de forma 
positiva tras el análisis 
de tomar vías alternas 
del ayuntamiento de 
Campeche”, señaló.

Luego de muchas tensiones 
en la pasada administración 
municipal entre Biby Rabelo 
de la Torre y la gobernadora de 
Campeche Layda Sansores San 
Román, este lunes dejaron por 
un momento la competencia 
y se sentaron para firmar el 
acuerdo de la entrada de 
Viviendas para el Bienestar.

Ambas funcionarias 
dieron a conocer de 
este suceso que lejos de 
desatar críticas, alivió 
a los ciudadanos pues 
podría ser el inicio de una 
reunión de sinergia entre 
ambos gobiernos, pues se 
necesitan para mantener la 
gobernabilidad capitalina.

Sansores dijo en redes 
sociales que, “este día hemos 
firmado con la alcaldesa de 
Campeche, Biby Rabelo, el 
acuerdo para que el programa 
Viviendas para el Bienestar 
beneficie a 2 mil 300 familias 
que no cuentan con una 
vivienda digna o en su caso, 
hayan rentado por años”.

El programa Viviendas para 

el Bienestar, es un programa 
tripartita entre gobiernos 
estatal, federal y municipal, 
en donde la responsabilidad 
de la comuna será conseguir, 
es decir, comprar y proponer 
el polígono de construcción 
idóneo para la construcción 
de las más de 2 mil 300 
viviendas, mientras que el 
gobierno estatal y federal, 
proporcionarán los recursos y 
mano de obra.

Ruta de los derroteros carnestolendos 
favorece a restauranteros: Canirac

Firman Sansores y Rabelo 
acuerdo sobre programa 
federal para la vivienda 

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Reportan nueva fuga en Centro de 
Procesos y Transporte de Gas Atasta
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Elementos de la Seguridad Física de Pemex acordonaron la zona con apoyo de la GN y 
Policía Estatal Preventiva, para evitar que se presentaran actos de rapiña. Foto Reuters
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E
l mundo fue testigo de 
una semana frenética, 
con políticas disruptivas, 
anti-establishment, prove-

nientes del país más poderoso, 
militar y económico, del planeta. 
Nadie se puede decir engañado/a, 
ni en el mundo ni mucho menos 
en Estados Unidos. Trump ya ha-
bía anunciado varias de las medi-
das tomadas durante su campaña. 
Y aun así ganó la presidencia.

De acuerdo con Wikipedia 
Trump firmó 32 órdenes ejecu-
tivas el 23 de enero y una al día 
siguiente. Entre ellas destacan: 
1) el retiro de EU del Acuerdo de 
París y de la Organización Mun-
dial de la Salud; 2) exigencia a los 
integrantes de la OTAN a invertir 
5 por ciento de su PIB en gasto 
militar; 3) amenazas arancelarias 
a varios países, como ya aplicó 
25 por ciento a Colombia por no 
aceptar recibir aviones con mi-
grantes deportados, iniciando así 
una guerra comercial; 4) dominio 

del canal de Panamá y Groenlan-
dia; 5) los cárteles son declara-
dos terroristas; 6) uso de aviones 
militares para deportaciones y 
suspensión del derecho de asilo; 
y, 7) protección en contra de la 
“invasión” de migrantes ilegales.

Pero las políticas disruptivas no 
siempre son constitucionales. En 
un país donde la Ley sí es la Ley, 
al presidente todopoderoso le blo-
quearon una orden ejecutiva por 
ser notoriamente inconstitucio-
nal. La orden ejecutiva de evitar 
que los bebés nacidos en territorio 
estadunidense sean considerados 
automáticamente ciudadanos fue 
bloqueada por un juez federal de 
Seattle y se mantendrá hasta que 
no haya una sentencia diferente 
por parte de un tribunal compe-
tente. Es decir, no basta una orden 
ejecutiva, esta se aplicará si y sólo 
si el resultado del procedimiento, 
incluyendo la participación de los 
juzgados competentes, así lo de-
termine.

Seguramente varias órdenes 
ejecutivas serán puestas a prueba 
a través del sistema judicial. Y 

esto es una buena noticia. La au-
tonomía y respeto entre sí de los 
poderes, permite un sistema de 
gobierno con los balances nece-
sarios para ofrecer certidumbre 
no solo a la inversión y rendición 
de cuentas, sino también para 
propiciar un buen desarrollo.

Por otro lado, las políticas dis-
ruptivas de Trump nos deben 
obligar a pensar nuestro modelo 
de desarrollo. Si bien es impor-
tante ofrecer incentivos para la 
inversión externa, también se 
debe fomentar la inversión y el 
consumo internos. No es mala 
idea comprar productos que son 
más baratos si se traen de otros 
países, pero también es impor-
tante encontrar el equilibrio que 
permita no depender de esos paí-
ses ni de ese modelo económico. 

Sabemos que los productos chi-
nos son percibidos como baratos, 
pero de calidad dudosa. China es 
uno de los países que más con-
taminan por su emisión de CO2 
(Caroline Garret 2023, climate 
consulting by Selectra), por lo 
tanto, los efectos de disrupción cli-

mática y ambiental que tenemos 
en México, que ocasionan gastos 
enormes para atenderlos, pueden 
correlacionarse con el modelo 
económico de comprar barato. 
Deberíamos mejorar el nuestro, 
como por ejemplo aprender de 
nuestras culturas ancestrales en 
materia de producción para alcan-
zar la suficiencia alimentaria.

Punto y aparte. Hace poco Inegi 
publicó la percepción de corrup-
ción en el gobierno. Nuestro estado 
debe mejorar. Y cómo no, si, por 
ejemplo, para sacar una licencia de 
manejar en José María Morelos se 
pide como requisito una certifica-
ción de evaluación teórica y prác-
tica, lo cual tiene sentido. En teoría 
el costo de este certificado forma 
parte del costo total, el cual se 
paga con tarjeta. ¿Por qué cobran 
200 pesos en efectivo, sin entregar 
recibo, por dicho certificado? Dice 
el dicho, “piensa mal y acertarás”. Y 
cuidadito con protestar.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Primera semana… Y contando

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Por otro lado, las políticas disruptivas de Trump nos deben obligar a pensar nuestro modelo de desarrollo”. Foto Ap
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F
UE DIFÍCIL DEJAR OA-
XACA, pero no los temblo-
res. Vivir sin el sobresalto 
de un posible meneo se vol-

vió una constante que la latitud 
yucateca logró borrar de mi coti-
dianidad. Aunque en Oaxaca la tie-
rra se estremece constantemente 
y uno llega casi a acostumbrarse, 
el temblor del 7 de septiembre de 
2017 quedó grabado en mi piel.  Era 
casi medianoche cuando un jalón 
acompañado de luces y crujidos 
me sacó de la cama y me hizo salir  
a la calle en compañía de vecinos 
adormilados y trasnochados asus-
tados. No sabíamos qué pasaba, el 
movimiento seguía y temí voltear 
la cara porque pensé que mi depar-
tamento ya era polvo.

AFORTUNADAMENTE SEGUÍA 
EN pie, pero ni esa noche ni las que 
siguieron, pudimos dormir. Al otro 
día revisé cada muro para descubrir 
unas grietas que, si bien no signi-
ficaban riesgo estructural, habían 
quedado ahí para recordarme el 
poder de la tierra. El 19 de septiem-
bre la tierra volvió a rugir, ahora 
con epicentro en Puebla, mi ciudad 
natal. Se multiplicaron los monu-
mentos destruidos, el desalojo de la 
gente, la vulnerabilidad, el pánico 
en la CDMX, las tareas de rescate 
y los retos para el INAH a nivel na-
cional crecieron exponencialmente.

FUERON DÍAS MAZAPÁN, de oje-
ras y cartografías de insomnio. Yo 
era un mazapán, el estado donde ha-
bitaba lo era y mi país también. Está-
bamos deshechos, rotos en pedazos 
y convertidos en migajas. Pero, ¿sa-
ben qué? Los mexicanos, y quienes 
como nosotros han comido mazapa-
nes desde la infancia, compartimos 
un secreto. Es un gesto casi ritual, lo 
que yo llamo el momento clave de la 
ingesta del mazapán: la habilidad de, 
justo cuando todo parece desmoro-
narse, apretar el celofán para reunir 
las migajas y devolverles, si no la 
forma original, al menos una nueva 
lo bastante firme para llevarla a la 
boca y disfrutarla.

UN MES DESPUÉS del suceso, 
con una Oaxaca repleta de mo-
numentos dañados y un Istmo de 
Tehuantepec sacudido por cons-
tantes réplicas, el INAH solicitó a 
Leopoldo Trejo, colega antropó-
logo, y a mí, que nos uniéramos a 
la brigada para realizar un censo 

de las viviendas afectadas con va-
lor patrimonial en Tehuantepec. 
Fuimos los últimos en llegar al 
encuentro. Parecía que los antro-
pólogos sociales no éramos tan 
imprescindibles como los arqui-
tectos, restauradores, arqueólogos 
y peritos, quienes ya se encontra-
ban en la localidad.

NO ES PORQUE hoy esté en auge 
la serie Cien años de soledad, pero 
debo admitir que, al llegar al pue-
blo y reunirnos en el atrio del con-
vento a medio derrumbar, no pude 
evitar pensar que aquel escenario 
parecía sacado del realismo má-
gico. Era como si, de algún modo, 
hubiéramos llegado a Macondo. 
Llovía a cántaros, el cielo retum-
baba y la tierra desde su centro se 
estremecía. Los temblores persis-
tían. La gente dormía en las calles, 
rodeada de lodo, mientras la banda 
del pueblo interpretaba una mar-
cha fúnebre para una misa impro-
visada bajo los portales del lugar.

MONTAMOS UNA MESA y una 
computadora donde pudimos co-
menzar el registro. A un mes, nos 
dimos a la tarea de escuchar la 
voz de la gente afectada. En ese 
momento, Polo y yo sin decirnos 
nada nos hacíamos la misma pre-
gunta: ¿Para qué sirve la antropo-
logía? Sabíamos que la atención se 
había centrado en la destrucción 
material, pero poco se hablaba de 
las familias que habían conver-
tido el parque en su refugio, del 
miedo que recorría sus cuerpos 
como un torrente imparable, o 

de las dolencias, gripes, hongos e 
infecciones provocadas por una 
lluvia interminable que castigaba 
a quienes vivían a la intemperie. 
Aquella visita fue profundamente 
desoladora. Aunque sabíamos que 
el levantamiento de datos sería 
crucial para la siguiente etapa, de-
cidimos dedicar nuestro tiempo 
a escuchar, mirar a la gente a los 
ojos y ofrecer abrazos. Lo poco que 
pudimos hacer fue crear una base 
de datos que, más tarde, permitió 
a Óscar Ulloa, también antropó-
logo social, liderar el “Programa 
de Conservación de Vivienda con 
Valor Patrimonial”, un proyecto 
que lo mantuvo casi un año traba-
jando in situ con muchos cuestio-
namientos y dificultades también.

EN 2019 REGRESÉ a Tehuantepec 
de la mano de Fernanda Martínez, 
colega restauradora y responsable 
de la reconstrucción del ex con-
vento de Santo Domingo de Guz-
mán, cuya labor inspira esta nota. 
La acompañé para observar los 
trabajos en aquel imponente re-
cinto que guarda la memoria de 
los tehuanos y, desde el atrio, antes 
caótico y sepulcral, imaginar otro 
futuro para sus habitantes. Nos re-
cibió un convento apuntalado, y allí 
tuvimos la oportunidad de conver-
sar nuevamente con las personas 
que transitaban por el lugar: tra-
bajando, paseando o simplemente 
observando las labores de hombres 
y mujeres enfundados en cascos.

EL TRABAJO DE restauración 
que Fernanda Martínez, Marisela 

Navarro, Gustavo Donnadieu y 
otros colegas del INAH han lle-
vado a cabo, tanto en Oaxaca 
como en otros estados, ha sido de-
mandante, accidentado y plagado 
de tropiezos políticos, económi-
cos y de diversa índole. Mientras 
tanto, el INAH, en medio de sus in-
numerables tareas, se ha conver-
tido, entre otras cosas, en un taller 
de reparación de mazapanes.

EL FIN DE semana pasado, me 
llegaron noticias de Oaxaca por 
redes sociales. El ex convento de 
Santo Domingo de Guzmán de 
Tehuantepec ha concluido sus la-
bores de restauración y ha sido 
entregado al pueblo. Me vuelven 
a la mente muchas imágenes y 
no me es difícil viajar al Istmo 
porque el bochorno yucateco para 
eso ayuda bien. Pienso que los 
desastres siempre unen, no solo 
a los pobladores, sino a la gente 
con la que compartes un espacio 
profesional. Aquellos sismos nos 
unieron a arqueólogos, restaura-
dores, antropólogos, arquitectos y 
demás trabajadores del INAH bajo 
un mismo objetivo: reconstruir 
tanto la materialidad como el te-
jido social desmoronado. 

Y, PARA REALIZAR ese trabajo 
fue necesario reconocer. Reconocer 
nuestras historias, nuestras memo-
rias, nuestras necesidades, nuestras 
diferencias, nuestra diversidad. Re-
conocer que somos un territorio 
heterogéneo y vulnerable siempre 
a prueba y donde los desafíos se 
multiplican.  Incendios, sismos, hu-
racanes y una retahíla de desastres 
están a la orden del día en Oaxaca, 
en Puebla, en Yucatán o en Los Án-
geles, donde viven miles de paisanos. 
Como académicos, profesionales y 
trabajadores de esta institución si 
bien nos toca, discutir, analizar y 
poner manos a la obra, insto a que no 
se nos olvide unirnos y en el camino 
escuchar, para poder reconocernos 
en el otro y entonces reconstruir. 

GRACIAS FERNANDA POR tu 
trabajo, por compartirlo e inspirar. 
Por liderar un equipo que le re-
gresa a los tehuanos un espacio vi-
tal de su cultura y, con ello, recor-
darnos la parte del mazapán que a 
cada uno nos toca reconstruir.

*María del Carmen Castillo Cis-
neros es antropóloga social del 
Centro INAH-Yucatán y coordi-
nadora editorial de esta columna, 
carmen_castillo@inah.gob.mx

Reconstruir es reconocer

MARÍA DEL CARMEN CASTILLO

CAUCES DEL TIEMPO

▲ En la fotografía, proceso de restauración del convento de Santo 
Domingo de Guzmán, 2019. Foto María del Camen Castillo
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M
uchos años después, 
frente a la pantalla de 
su computadora, el pre-
sidente Gustavo Petro 

recordaría aquella batalla campal 
entre negros y latinos en los már-
genes de Washington. “Me pareció 
una pendejada, porque deberían 
unirse”. No lo dijo, pero esa ba-
rriada era entonces una aldea de 
veinte casas de barro y cañabrava 
construidas a la orilla del Potomac.

La escaramuza entre Esta-
dos Unidos y Colombia comenzó 
cuando el presidente Donald 
Trump anunció sanciones comer-
ciales contra Colombia en respuesta 
a la negativa del gobierno de Petro 
de permitir el aterrizaje de aviones 
militares estadunidenses con inmi-
grantes colombianos deportados. 

Petro rechazó las condiciones, 
calificándolas de indignas e im-
puso medidas recíprocas, lo que 

desató una crisis diplomática. Sin 
embargo, ambas partes alcanza-
ron rápidamente un acuerdo. Co-
lombia aceptó recibir a los depor-
tados sin restricciones, mientras 
que Estados Unidos suspendió 
los aranceles y sanciones, aun-
que mantuvo ciertas restricciones 
hasta que se complete el primer 
vuelo de deportados.

Ese domingo pasado, Petro 
apostó doble o nada a la diplomacia 
“mágica”. Y se quedó con nada. En el 
clímax de su precoz y fugaz guerra 
con Donald Trump, publicó un ar-
tefacto, más literario que político, 
en el que evocaba, entre otras cosas, 
a la novela Cien años de soledad, de 
Gabriel García Márquez. 

“Colombia es el corazón del 
mundo… esta es la tierra de las 
mariposas amarillas, de la belleza 
de Remedios, pero también de los 
coroneles Aurelianos Buendía, de 
los cuales soy uno de ellos, qui-
zás el último”, declamó a teclazos.  
Y vaya que dio en el blanco con 

la comparación: García Márquez 
colocó a su coronel Aureliano en 
32 batallas en la Guerra de los mil 
días; todas las perdió. Petro prota-
gonizó una batalla en la Guerra de 
las ocho horas, y también la perdió. 

No sólo Petro se caracterizó de 
un personaje, sino que convirtió a 
su corte en Macondo, con ánimas 
en pena incluidas. A García Már-
quez le impuso el papel de Mel-
quíades, quien aun muerto seguía 
deambulando por la casa de los 
Buendía, respirando a través de 
sus pergaminos en sánscrito. 

Quiso hacer frente a la sinra-
zón con poesía, apagar el fuego 
con cubetazos de sonetos. Y lo 
hizo, creo, con la seguridad de no 
poder lograrlo. Mientras tecleaba 
su vallenato — “quizás algún día, 
junto a un trago de whisky que 
acepto a pesar de mi gastritis, 
podamos hablar francamente de 
esto…”, Petro añoraba encerrarse 
en un taller de orfebrería para 
hacer pescaditos de oro. 

De larva a mariposa amarilla: 
El colombiano perdió la cabeza 
con la fatalista seguridad de meta-
morfearse en el ahogado (político) 
más hermoso del mundo, que re-
caló después de la tormenta. No 
se había dado cuenta, pero aún 
antes ya habían jugado con él toda 
la tarde, enterrándolo y desente-
rrándolo en la arena…”.

Trump, desalmado, lo mani-
puló, como a un niño. Apretó los 
botones precisos, ladró las pala-
bras adecuadas, y e hizo a Petro, 
cándido, responder con ese hígado 
estragado por el mismo whisky 
que ahora le provoca gastritis. 

Ahora, en el epílogo de esta 
triste historia, sufre igual que Au-
reliano Segundo: “…sintió que las 
entrañas se le iban a salir por la 
boca. El mundo era un vapor es-
peso y nauseabundo, y el ruido de 
las chicharras taladraba sus sienes 
como si fueran clavos”.

pcicero@8am.com.mx

La triste historia del candidato Petro

PABLO A. CICERO

▲ “No sólo Petro se caracterizó de un personaje, sino que convirtió a su corte en Macondo, con ánimas en pena incluidas”. Foto Efe
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E
n un mundo donde la pro-

ducción pecuaria es fre-

cuentemente malinterpre-

tada y señalada como una 

industria perjudicial para el medio 

ambiente, la Declaración de Du-

blín surge como un esfuerzo global 

para desmentir mitos y proporcio-

nar evidencia científica sobre los 

beneficios de la ganadería. Respal-

dada por expertos en nutrición, sa-

lud y sustentabilidad, esta declara-

ción defiende el papel crucial de la 

producción animal en la seguridad 

alimentaria, el desarrollo rural y la 

sostenibilidad ecológica. Además, 

promueve una visión equilibrada 

y responsable de la ganadería, des-

tacando su relevancia en la salud 

humana, el desarrollo sostenible y 

la resiliencia ambiental.

La Declaración de Dublín res-

ponde a la desinformación que 

rodea al sector pecuario, presen-

tando datos sólidos que demues-

tran cómo una gestión eficiente 

puede ser parte de la solución a 

los desafíos ambientales que en-

frentamos como humanidad. 

En Yucatán, donde la ganadería 

constituye un pilar económico y 

social, este documento interna-

cional ofrece un marco clave para 

fortalecer prácticas sostenibles. 

Un ejemplo claro del impacto 

positivo de la ganadería es su con-

tribución a la seguridad alimenta-

ria. La carne, la leche y los huevos 

son fuentes indispensables de pro-

teínas de alta calidad, esenciales 

para combatir la desnutrición y 

promover el desarrollo infantil, 

especialmente en comunidades 

rurales. En Yucatán, el censo agro-

pecuario revela la existencia de 

más de 1.6 millones de cabezas de 

porcinos, 388 mil bovinos y 101 

mil ovinos, consolidando al estado 

como un actor clave en la produc-

ción pecuaria nacional. Este volu-

men productivo asegura alimentos 

accesibles y de calidad para miles 

de familias, ayudando a reducir 

las brechas nutricionales y garan-

tizando una dieta balanceada.

Más allá de sus beneficios 

alimentarios, la Declaración de 

Dublín destaca el potencial de la 

ganadería como aliada del me-

dio ambiente. Lejos de ser una 

amenaza ecológica, las prácti-

cas pecuarias modernas están 

adoptando estrategias sustenta-

bles para minimizar su impacto 

ambiental. En Yucatán, más de 

80 por ciento de las unidades 

de producción aplican medidas 

como la prevención de incendios 

y la reducción del consumo de 

energía eléctrica. Además, la re-

utilización de estiércol como fer-

tilizante orgánico y la generación 

de biogás a partir de residuos evi-

dencian un compromiso con la 

economía circular y la reducción 

de emisiones contaminantes.

La relación entre la ganadería 

y la biodiversidad también cobra 

relevancia en este contexto. En 

Yucatán, donde 42.3 por ciento 

del área rural está destinada a ac-

tividades agropecuarias, los siste-

mas silvopastoriles están demos-

trando ser una herramienta efi-

caz para regenerar ecosistemas. 

Estos sistemas combinan árboles 

y pastos, mejoran la fertilidad del 

suelo y proporcionan hábitats 

para la fauna local. Además, miti-

gan la erosión y favorecen la cap-

tura de carbono, contribuyendo 

así a los objetivos globales de lu-

cha contra el cambio climático.

La producción pecuaria no 

sólo sostiene el equilibrio am-

biental, sino que también impulsa 

el desarrollo social y económico. 

En Yucatán, 96 por ciento de los 

productores se identifican como 
indígenas, lo que resalta el papel 

de esta actividad en la preserva-

ción cultural y el empleo rural. 

La Declaración de Dublín reco-

noce esta contribución social e 

insta a fortalecer políticas pú-

blicas que impulsen la equidad 

económica y fomenten prácticas 

responsables. Los datos del censo 

también revelan un crecimiento 

del parque de tractores en 312 

por ciento en los últimos 15 años, 

lo que refleja la modernización 

del sector y su potencial para 

mejorar la eficiencia productiva.

La innovación tecnológica es 

otro aspecto clave en la transición 

hacia una ganadería más susten-

table. El censo de 2022 muestra 

que Yucatán avanza hacia siste-

mas agrícolas más tecnificados, 

implementando herramientas 

como sistemas de riego eficiente 

y monitoreo digital de cultivos. 

Estas tecnologías no solo reducen 

el consumo de agua, sino que tam-

bién aumentan la productividad y 

minimizan el impacto ambiental. 

La Declaración de Dublín subraya 

la necesidad de seguir impulsando 

estas innovaciones para enfrentar 

retos como el cambio climático.

Sin embargo, la industria pe-

cuaria en Yucatán también en-

frenta desafíos importantes, la 

Declaración de Dublín plantea 

la necesidad de fortalecer las po-

líticas públicas, promover la ca-

pacitación técnica y facilitar el 

financiamiento para que los pro-

ductores puedan adaptarse a un 

modelo más resiliente. Asimismo, 

fomentar alianzas público-priva-

das puede acelerar el desarrollo 

de tecnologías verdes y prácticas 

innovadoras que garanticen la 

sustentabilidad a largo plazo.

La Declaración de Dublín se 

presenta como un faro para la 

industria pecuaria, guiando al 

sector hacia un equilibrio entre 

productividad, sostenibilidad 

ambiental y desarrollo social. 

En Yucatán, los datos del Censo 

Agropecuario 2022 demuestran 

que la región tiene un gran po-

tencial para liderar prácticas 

responsables y convertirse en 

un referente de desarrollo sus-

tentable. Con el compromiso de 

productores, autoridades y con-

sumidores, la ganadería en Yu-

catán puede consolidarse como 

un referente nacional de fuerza 

positiva para la salud, conser-

vación del medio ambiente y la 

prosperidad económica. 

Referencias: Declaración de Dublín. 

(2022). Recuperado de www.dublin-

declaration.org

Inegi (2023). Censo Agropecuario 2022. 

Resultados definitivos para Yucatán.

La Declaración de Dublín y el Futuro sustentable 
de la ganadería en Yucatán

MIGUEL CARBAJAL

▲ “La innovación tecnológica es otro aspecto clave en la transición hacia una ganadería más sustentable. El 
censo de 2022 muestra que Yucatán avanza hacia sistemas agrícolas más tecnificados”. Foto Fernando Eloy



E
L PASADO VIERNES 
24, a las 20:30 horas, la 
secretaria de prensa del 
gobierno de Donald 

Trump rechazó, añadiendo 
preocupantes revelaciones, que 
el gobierno de México hubiera 
negado el permiso de aterrizaje a 
un avión militar con deportados, 
como habían difundido primero 
NBC News, la división de noticias 
de la estadunidense cadena 
televisiva NBC, luego la agencia 
Reuters y, finalmente, un enorme 
número de medios.

LA MÁS JOVEN de quienes 
han ocupado ese cargo, Karoline 
Leavitt (27 años de edad; fue 
secretaria adjunta de prensa en 
la primera administración de 
Trump), comenzó su mensaje 
en X señalando que “Gracias al 
presidente Trump: ¡Ayer, México 
aceptó un récord de cuatro 
vuelos de deportación en un 
día!” Es decir, no sólo no habría 
el rechazo a un vuelo, sino que se 
habían aceptado cuatro, toda una 
plusmarca.

LA PROPIA SECRETARÍA de 
Relaciones Exteriores de México 
emitió una especie de respuesta 
indirecta, acomodable, sin negar 
o aceptar la versión original del 
rechazo: “México tiene una muy 
buena relación con el gobierno 
de Estados Unidos y cooperamos 
con respeto a nuestras soberanías 
en una amplia gama de temas, 
incluyendo la migración. 
Tratándose de repatriaciones, 
siempre aceptaremos la llegada de 
mexicanas y mexicanos a nuestro 
territorio con los brazos abiertos. 
México te abraza”.

RESULTA LLAMATIVA 
LA amable variación de 
“deportaciones” a “repatriaciones”, 
en una suavización de términos. 
También es muy condescendiente 
hablar de “llegada de mexicanas 
y mexicanos”, cuando en realidad 
se trata de redadas, expulsiones 
y viajes aéreos en términos 
denigrantes, al menos en los 
casos denunciados por Brasil 
y Colombia. Lo de los “brazos 
abiertos” y “México te abraza” se 
queda en una irónica decoración 
pastelera marca De la Fuente.
PERO LA ESCLARECEDORA 

secretaria gringa de prensa fue más 
allá esa noche de viernes. Con todo 
desparpajo, sin que el gobierno 
mexicano hubiera informado de 
ello, reveló: “esto se suma a las 
devoluciones sin restricciones 
en la frontera terrestre, la 
deportación de no mexicanos y 
el restablecimiento de la Ley de 
Permanencia en México. México 
también ha movilizado a 30 mil 
guardias nacionales”.

¿ASÍ QUE MÉXICO ya aceptó 
“devoluciones sin restricciones”, 
incluso de “no mexicanos”, y el 
restablecimiento de una ley “de 
Permanencia en México”? ¿Los 
30 mil guardias nacionales de los 
que habla la vocera gringa son 
los aceptados por Ebrard en la 
primera administración Trump 
o se agregan? ¿Es mentira o 
imprecisión lo revelado por dicha 
vocera o, en caso contrario, por 

qué lo anuncia con desparpajo 
ella y no los dos gobiernos de 
manera conjunta?

LA PRESIDENTA SHEINBAUM 
anunció que este lunes daría 
detalles en su conferencia 
mañanera de prensa. Pero 
adelantó que “sigue habiendo 
conversaciones, estamos 
obligados por nuestros pueblos 
a tener buena relación con 
Estados Unidos. Entonces 
hay conversación” (nota de 
Néstor Jiménez: https://goo.
su/15Hpspm). El propio Trump 
había dicho en Davos: “Con 
México, vamos muy bien. Gulp”.

EN TANTO, EL presidente de 
Colombia, Gustavo Petro, negó 
permiso para el aterrizaje de vuelos 
con deportados, a la luz de las 
actitudes violatorias de derechos 
humanos, con cadenas en las 

manos y maltrato, dado por agentes 
estadunidenses. Trump respondió 
con la imposición de aranceles de 
25 por ciento y Petro reviró con 
similar medida. La Casa Blanca 
agregó medidas diplomáticas y 
represivas diversas. Brasil también 
denunció los agravios contra 
deportados. A la luz de lo que va 
sucediendo, vale preguntar si en los 
cuatro vuelos aceptados por México 
hubo abusos similares (fotografías 
de medios mostraron a personas 
encadenadas de las manos rumbo 
a aviones supuestamente con 
destino a México).

Y, MIENTRAS EN Culiacán se 
ha producido una marcha más 
con exigencia de paz en Sinaloa 
y de renuncia del rebasado e 
insostenible gobernador Rubén 
Rocha Moya, ¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

¿Qué ha aceptado México?
JULIO HERNÁNDEZ

▲ “Sheinbaum anunció que ‘sigue habiendo conversaciones’, estamos obligados por nuestros pueblos a tener buena 
relación. Entonces hay conversación. El propio Trump había dicho en Davos: ‘Con México, vamos muy bien’”. Foto Ap

ASTILLERO
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▲ Con unas espontáneas Mañanitas cantadas por el público, un ramo de flores 
y la lectura en voz alta de fragmentos de su libro Las genealogías (1981), 
familiares, lectores y amigos celebraron ayer de forma anticipada, en la sala 

Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, el 95 aniversario de la escritora 
Margo Glantz, quien los cumplirá hoy. “Cumplo 95. Eso es todo”, expresó con 
humor la escritora, ensayista y crítica literaria. Foto Palacio de Bellas Artes
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Tras 100 años de avances 
fundamentales y debido al 
impacto que han tenido en 
diversas áreas de la huma-
nidad, la Asamblea General 
de Naciones Unidas declaró 
2025 como el Año Interna-
cional de la Ciencia y Tecno-
logía Cuántica. Las celebra-
ciones a nivel global arran-
can el 4 de febrero con una 
ceremonia de apertura en 
la sede de la Organización 
de Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la 
Cultura (Unesco), en París, 
Francia.

México será uno de los 
tres países presentes en 
el panel inaugural, con la 
participación de Ana María 
Cetto, investigadora del Ins-
tituto de Física de la Univer-
sidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), quien 
dará una ponencia, junto 
con otros dos invitados.

En entrevista con La Jor-

nada en el contexto de esta 
designación, Cetto dijo que 
la declaratoria significa un 
reconocimiento a la comu-
nidad internacional por la 
importancia que ha alcan-
zado esta disciplina en áreas 
como la salud, la energía y el 
cambio climático, pero tam-
bién una oportunidad para 
abatir las desigualdades de 
su aprovechamiento y bus-
car que sea mejor compren-
dida por la población.

Parecería que es algo que 
no concierne al ciudadano 
común, que es para los ex-
pertos, que está alejado de 
nuestro mundo; sin em-
bargo, todos traemos apli-
caciones tecnológicas de 
física cuántica en nuestros 
bolsillos, como los teléfonos 
inteligentes.

Esta disciplina se en-
foca en el comportamiento 
de la materia y la energía 
a escalas extremadamente 
pequeñas, como átomos y 
partículas subatómicas. No 
abarca sólo a la física, sino 
que incluye a la química, la 

computación, los materiales 
y la tecnología.

Aplicaciones prácticas

Aunque surgió un poco an-
tes, se considera que 1925 
fue crucial, ya que durante 
ese año surgieron formu-
laciones fundamentales 
que le permitieron conso-
lidarse. Desde entonces, la 
constante ha sido el avance 
teórico, experimental y tec-
nológico con aplicaciones 
prácticas.

Cetto señaló que uno de 
los impactos esperados de la 
celebración este año es que 
los gobiernos, el sector in-
dustrial y los tomadores de 
decisiones emprendan ac-
ciones para aprovechar los 
beneficios que se derivan de 
esta ciencia.

Hasta ahora, la física 
cuántica se ha aplicado de 
forma amplia. Destaca el 
caso de la imagenología en 
la medicina diagnóstica y 

la terapia de recuperación. 
En el sector de la energía, 
ha dado pie al desarrollo 
de superconductores que 
permiten la transmisión de 
electricidad sin pérdidas, 
mientras en la comunica-
ción se usa la criptografía 
para garantizar la seguridad 
en las transacciones finan-
cieras y la defensa.

Las aplicaciones de las 
que disfrutamos hoy son re-
sultado de la física teórica de 
hace un siglo. Estamos vol-
cados en las herramientas, 
cuando deberíamos prestar 
atención al desarrollo teó-
rico porque sólo eso nos 
dará una base sólida para 
seguir creando, sostuvo.

También mencionó que 
hasta ahora los países in-
dustrializados son los que 
más pueden beneficiarse de 
este campo. En tanto, otras 
naciones continúan en una 
situación de dependencia 
tecnológica y económica. 
Seguimos comprando del 

exterior productos basados 
en la ciencia cuántica.

Mientras Estados Uni-
dos y China están haciendo 
grandes inversiones en pro-
yectos como los procesado-
res cuánticos de Google y 
las ambiciosas iniciativas de 
China en criptografía cuán-
tica, otros países aún no tra-
bajan en estos temas.

La experta planteó que 
un acercamiento con el 
sector secundario y los 
responsables de la política 
científica permitirá que los 
países en vías de desarrollo 
alcancen una soberanía tec-
nológica y sean menos de-
pendientes de las naciones 
industriales.

Hizo hincapié en que 
para revertir esta dispa-
ridad es oportuno que los 
países revisen sus planes de 
estudio y las estrategias de 
divulgación para que la po-
blación pueda comprender 
la relevancia de esta área del 
conocimiento.

¿Por qué los universi-
tarios deben esperar hasta 
el final de la carrera para 
conocer sus principios fun-
damentales cuando sus apli-
caciones están al alcance de 
las manos?, cuestionó.

El Año Internacional de la 
Ciencia y Tecnología Cuán-
tica, enfatizó Cetto, es sobre 
todo una oportunidad para 
inspirar a los jóvenes cien-
tíficos a adentrarse en esta 
disciplina, especialmente 
para aquellos interesados en 
temas como el espacio, la ob-
servación de los astros y el 
origen del universo, donde 
la física cuántica desempeña 
un papel clave.

A través de conferencias, 
programas de divulgación y 
eventos educativos a nivel glo-
bal, los científicos jóvenes no 
sólo podrán comprender los 
principios básicos de esta área, 
sino que también verán las po-
sibilidades reales de impactar 
en la computación, la biomedi-
cina o la inteligencia artificial.

Mexicana formará parte de panel sobre 
tecnología cuántica en la ONU de París
Ana María Cetto, investigadora de la UNAM, representará al país en ponencia inaugural

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La Asamblea General de Naciones Unidas declaró 2025 como el Año Internacional de la Ciencia y Tecnología Cuántica, 
lo cual significa “una oportunidad para abatir las desigualdades de su aprovechamiento y buscar que la disciplina sea mejor 
comprendida por la población”, consideró Ana María Cetto, investigadora del Instituto de Física de la UNAM. Foto UNAM
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Una familia pesquera de Ba-
hía de Kino se replantea su 
relación con la comunidad, 
el mar y la diversidad ma-
rina luego de haber escu-
chado llorar a una tortuga 
en la noche antes de ser sa-
crificada.

En el documental El 

llanto de las tortugas, dirigido 
por Jaime Villa Galindo y 
producido por Victoria Are-
llano, que llegará en mayo 
a la Ciudad de México, al 
embarcarse en un viaje por 
las costas de la República 
Mexicana, llevará a dife-
rentes lugares esta historia 
entrañable, cuya intención 
es revelar una problemática, 
pero sin aleccionar a nadie.

Jaime Villa contó a La 

Jornada que “el documen-
tal trata sobre la familia 
Becerra-Esquer, así como 
el Grupo Tortuguero, lo 
cual vuelve entrañable 
la trama, en el sentido de 
cómo se vuelcan en la con-
servación de una especie, 
en una comunidad donde 
son pescadores y parece-
ría que nadan a contraco-
rriente”.

Sobre la génesis de la 
cinta, Villa Galindo contó que 
ocurrió cuando comía en Ba-
hía de Kino, ubicada a poco 
más 100 kilómetros de Her-
mosillo, Sonora. “A esa playa 
vamos de fin de semana, es 
un lugar de recreación. Una 
vez observamos fotografías 
de las diversas especies que 
habitan en el lugar, lo cual 

me voló la cabeza porque me 
di cuenta de que uno no co-
noce bien su entorno”.

Entonces Villa comenzó a 
adentrarse en ese mundo y 
conoció a Mónica, Cosme y a 
los integrantes del colectivo 
tortuguero. “Sentimos que era 
una historia que tenía que ser 
contada porque refleja otra 
historia del norte del país que 
el cine no está acostumbrado 
a darnos, pues está encasi-
llado en otros temas”.

Proyecto de difusión

La producción sonorense 
arrancará con la primera 
etapa de su “Ruta Tortuguera”, 
una propuesta de distribución 
que llegará este año a escue-
las, recintos independientes 
y comunitarios de zonas cos-
teras del país. Esta ruta, que 
comenzó el jueves pasado 
y concluirá el 16 de febrero, 
abarcará Baja California, Baja 

California Sur, Sonora, Sinaloa 
y Nayarit, donde sus proyec-
ciones, tanto en salas como 
al aire libre, además de otras 
actividades, serán gratuitas.

“Luego en espiral iremos 
hacia el sur, regresamos a 
otra parte del norte y des-
pués nos vamos a la Ciudad 
de México”, dijo el director 
sobre la película de 65 mi-
nutos, en la cual también 
fue guionista y estuvo a 
cargo de la posproducción.

A la dinámica de esa ruta 
se conjuntará una estrategia 
de mediación cultural y co-
munitaria titulada Si los ani-

males hablaran ¿los escucha-

rías? Ambas “actividades se 
complementan y reconocen 
al cine documental como un 
medio capaz de dar a cono-
cer vivencias y problemáticas 
de otros espacios, con las que 
cada espectador puede empa-
tizar y desear involucrarse. 
Así, se busca crear lazos fuer-

tes de entendimiento mutuo y 
armonía para trabajar en con-
junto en soluciones y nuevos 
caminos para un fin común”.

Villa explicó que “la Ruta 
Tortuguera busca ser una 
propuesta de distribución con 
cuatro rutas escalonadas que 
privilegian el circuito cultural, 
lo cual tiene como fin llegar al 
público de las zonas costeras 
del país para entablar diálogos 
y descentralizar la exhibición 
cinematográfica y cultural, 
colocando en el centro a los 
espacios de exhibición inde-
pendientes, autogestivos, edu-
cativos y comunitarios”.

Esta producción de Jaca-
lito Films, en coproducción 
con el Instituto Mexicano de 
Cinematografía y los Estu-
dios Churubusco, da un espe-
cial enfoque en las narrativas 
del norte, la conexión con 
los lugares que se habitan, el 
papel de la familia y el tra-
bajo que sus protagonistas 

han realizado, como el Grupo 
Tortuguero de Bahía de Kino, 
por la conservación de la vida 
marina y de las personas que 
trabajan por esta causa.

Cabe mencionar que di-
cho grupo es una asociación 
comunitaria que se originó 
en 2010 en las costas de la re-
gión centro-oeste de Sonora, 
que tiene como misión princi-
pal la protección de la tortuga 
marina y la divulgación de 
este trabajo, además de con-
cientizar sobre el cuidado y 
la preservación de los territo-
rios y hábitats de las especies.

Conformado por diferen-
tes generaciones de la familia 
Becerra-Esquer, este grupo 
se ha encargado de capturar, 
monitorear y liberar a la tor-
tuga marina, a la vez que han 
ampliado el diálogo sobre su 
conservación y formado re-
laciones estrechas con pes-
cadores, autoridades, insti-
tuciones educativas y otros 
grupos de conservación de 
distintas partes del país para 
fortalecer dicha tarea.

El llanto de las tortugas, 
con música de Hugo Solís 
García, diseño sonoro de Víc-
tor Navarro y sonido directo 
de Alejandro Orduño, se ha 
presentado en distintos fes-
tivales nacionales y extranje-
ros. Es el primer documental 
sonorense en recibir el be-
neficio del Estímulo Fiscal a 
Proyectos de Inversión en la 
Producción y Distribución 
Cinematográfica Nacional, 
otorgado por el Instituto 
Mexicano de Cinematografía 
y fue acreedor del Estímulo 
Fiscal para la Cultura y las 
Artes del Estado de Sonora.

Documenta Jaime Villa conservación de 
las tortugas en Bahía de Kino, Sonora
El filme se centra en una familia impulsora de una organización protectora

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El documental El llanto de las tortugas, producido por Victoria Arellano, se presentará 
en la Ciudad de México en el mes de mayo como parte de la Ruta Tortuguera. Foto IMCINE

“Era una historia 

que tenía que ser 

contada porque 

refleja otra 

historia del norte 

del país”: Villa

El llanto de las 

tortugas se ha 

presentado en 

distintos festivales 

nacionales y 

extranjeros
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Carapace Dancer funde paisajes del mar 
y del Istmo con raíces de Natalia Toledo

Recostada en una hamaca, 
rodeada por plantas que pa-
recen custodiar sus memo-
rias más preciadas, la poeta 
Natalia Toledo comparte los 
detalles de su creación más 
reciente: Carapace Dancer, 
poemario trilingüe en zapo-
teco, español e inglés que 
trasciende la palabra escrita.

Más que un libro, se 
trata de un mosaico cultural 
donde las raíces de la autora 
se fusionan con los paisajes 
marinos y las tradiciones del 
Istmo de Tehuantepec.

El título tiene un origen 
muy íntimo, explicó Toledo 
con una sonrisa que eviden-
cia nostalgia. La inspiración 
nació en la playa de Chipe-
hua, cuando, junto con su 
padre, el pintor Francisco 
Toledo (1940-2019), observó 
un caparazón de cangrejo 
que parecía ocultar la figura 
de una mujer danzante.

Esa imagen quedó gra-
bada en su memoria como 
símbolo de movimiento, mis-
terio y vida. El título, al igual 

que la obra, se presenta como 
una traducción de experien-
cias personales convertidas 
en lenguaje poético.

El libro también lleva 
por nombre Deche bitoope, 

en zapoteco, y El dorso del 

cangrejo, en español. Cada 
versión dialoga con un uni-
verso diferente, pero se en-
trelazan en un tejido que 
conecta lo ancestral con lo 
contemporáneo.

Escribir en zapoteco es 
como un papalote atado a su 
mecate; siempre regresa a 
sus orígenes, añadió Toledo 
(Juchitán de Zaragoza, Oa-
xaca, 1967), quien subrayó la 
relevancia de su lengua na-
tal como vehículo esencial 
de identidad y pertenencia.

Los versos combinan soni-
dos onomatopéyicos, referen-
cias a curaciones tradiciona-
les y una visión del amor que, 
en palabras de Natalia Toledo, 
es solitario, pero profundo.

El poemario también 
aborda temas complejos 
como el dolor, la traición y 
la vulnerabilidad. Uno de los 
textos más desafiantes es La 

dote, que cuestiona la tradi-
ción del pañuelo blanco, im-

posición colonial que marcó 
la vida de muchas mujeres en 
su comunidad.

Escribí esos versos como 
una deuda con las mujeres 
que vivieron ese ritual, pero 
también para cuestionar esa 
herencia violenta, afirmó 
Toledo, dejando claro que su 
poesía es, además, un acto 
de resistencia.

El mar, omnipresente en 
su creación literaria, es un 
personaje más. La poeta lo 
describió como testigo de su 
infancia y refugio emocional. 
Aunque ahora vive lejos de 
las costas, asegura que el so-
nido de las olas y el olor a sa-
litre siempre la acompañan.

La portada de Carapace 

Dancer tiene un detalle pro-
fundamente personal: la 
imagen es una ilustración 
de la espalda de Natalia To-
ledo cuando era joven.

La colaboración con su 
hermano Jerónimo, cono-
cido como Dr. Lakra, es otro 
de los pilares de este tra-
bajo editorial. Los dibujos 
que acompañan los poemas 
capturan la esencia irreve-
rente y vital de las tradicio-
nes del Istmo.

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO

 Con sus versos, Natalia Toledo aborda temas complejos y 
los desafía, “como una deuda con las mujeres” para cuestio-
nar herencias violentas y dolorosas. Foto IG @deepvellum

El nuevo poemario de la autora oaxaqueña está escrito en zapoteco, español e inglés

Con una lectura en voz alta de Las genealogías, celebran 
95 años de vida y obra de Margo Glantz en Bellas Artes

Con unas espontáneas Maña-

nitas cantadas por el público, 
un ramo de flores y la lectura 
en voz alta de fragmentos de 
su libro Las genealogías (1981), 
familiares, lectores y amigos 
celebraron el domingo de 
forma anticipada, en la sala 
Manuel M. Ponce del Palacio 
de Bellas Artes, el 95 aniver-
sario de la escritora Margo 
Glantz, quien los cumplió ayer.

Cumplo 95. Eso es todo, ex-
presó con humor la escritora, 
ensayista y crítica literaria al 
finalizar la lectura a cargo de 

la actriz de la Compañía Na-
cional de Teatro Luisa Huertas.

Sobre la vigencia de su 
obra y el impacto que le ge-
nera escuchar sus palabras en 
voz alta, Glantz refirió a La 

Jornada: Me conmueve mu-
cho, me da gusto y al mismo 
tiempo veo la distancia de un 
texto escrito hace 50 años, que 
todavía es vigente para mí, 
porque son mis padres, pero 
que me suena también raro, 
porque fui yo hace 50 años, y 
ya cambió la vida.

Adelantó que el rasgo au-
tobiográfico sigue presente en 
su trabajo actual, ya que pre-
para sus memorias. No sé bien 
cómo va a funcionar; la estoy 

pensando. Tengo diarios y voy 
a aprovechar fragmentos de 
ellos. Quiero hacer algo no 
cronológico, sino fragmentos, 
pedazos de vida.

En la lectura, destacaron el 
prólogo y los fragmentos XX-
VIII, XXXVIII, LIII, LIV; ade-
más, se abordó el pasaje de los 
nombres de flores asignados a 
Glantz y a sus hermanas (Lirio 
y Azucena).

Las genealogías fue publi-
cado por primera vez en 1981 
por la editorial Martín Casi-
llas, y ganó el Premio Magda 
Donato en 1982.

Se trata de una autobio-
grafía familiar que rastrea los 
orígenes centroeuropeos de la 

familia Glantz y su migración 
a México.

La obra fue realizada a partir 
de las entrevistas que hizo a sus 
padres sobre su vida en Ucrania 
y su adaptación a México.

El libro es considerado 
fundamental para com-
prender la experiencia de 
la comunidad judía en este 
país. Ha sido traducido al 
inglés con el título The Fa-

mily Tree.

Es un gran privilegio y 
un gran honor leer textos de 
esta maravillosa mujer, autora 
emblemática para las letras, el 
teatro y la vida cultural e inte-
lectual de este país, manifestó 
Luisa Huertas.

Agregó: Este libro no 
solamente nos aproxima a 
Margo Glantz, sino también 
al México del siglo XX, y nos 
ayuda a comprender lo que 
vivimos en el XXI.

Luisa Huertas reconoció 
que tuvo que prescindir de 
muchos fragmentos por cues-
tiones de tiempo, pero consi-
deró que lo elegido fue de lo 
más hermoso: ¡Bendita seas, 
Margo, por escribir tan lindo!

Tras 50 minutos de lec-
tura, entre el público se es-
cucharon agradecimientos 
por la manera en que Margo 
Glantz ha narrado historias 
que conectan lo personal 
con lo colectivo.

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Aficionados a capturar la realidad con 
un clic se dan cita en trueque de la MAF

Se sabe que detrás de una 
imagen hay una historia y 
un momento vivido. Perso-
nas de diversas edades, que 
tienen esa pasión por cap-
turar con un clic la reali-
dad, acudieron la tarde del 
sábado al Trueque Fotográ-
fico organizado por el Mu-
seo Archivo de la Fotografía 
(MAF), para compartir y ob-
sequiar un tesoro de recuer-
dos y emociones.

En mesas instaladas en 
una de las salas del recinto 
museístico, los participantes 
colocaron las impresiones que 
llevaban para intercambiar.

Omar, de 31 años, fue 
uno de los primeros en lle-
gar, ya que ha participado 
en trueques anteriores; in-
cluso, se encarga de explicar 
la dinámica a quien asiste 
por primera vez. Lleva 15 fo-
tografías y otras más por si 
se requieren regalar a gente 
que entra al museo y des-
conoce lo del intercambio. 
Sus imágenes son variadas, 
desde personas que partici-
pan en desfiles con motivo 
del Día de Muertos, hasta 
esculturas, aviones, autos 
antiguos y muñecos.

Empecé a tomar fotogra-
fías con mi celular, como pa-
satiempo; un día alguien me 
dijo que mis fotos estaban 
bonitas, lo cual me animó 
a comprar una cámara, y 
así salí a caminar, a conocer 
lugares y, obviamente, a pla-
ticar con muchas personas; 
aunque no hago muchos re-
tratos, como me gustaría, sí 
tiene mucho que ver el trato 
con la gente para intentar 
contar una historia, com-
parte el joven.

Sobre la actividad de 
captar la esencia de un mo-
mento, varios de los partici-
pantes, la mayoría varones, 
comentaron que lo hacen 
porque les gusta, se consi-
deran muy observadores y 
disfrutan intercambiar co-
mentarios. Entre ellos se dan 
consejos y logran una re-

troalimentación. Todos están 
conscientes de que lo hacen 
como actividad recreativa.

En este primer Trueque 
Fotográfico de 2025, las 
personas que no son pro-
fesionales de esta activi-
dad aseguran que capturar 
imágenes es una forma de 
recordar y preservar los 
momentos importantes de 
la vida. Les gusta captar la 
esencia de su día a día, ya 
sea en la calle, en la fami-
lia o en la naturaleza. Cada 
imagen es un recuerdo de 
un momento específico, una 
historia que se puede contar 
y compartir.

Capturas momentos que 
perduran en la memoria; eso 
me encanta de la fotografía, 
porque muchas veces con el 
tiempo olvidamos esas ex-
periencias. Tengo una serie 
de fotos que le hice a mi 
mamá antes de que partiera; 
también le he tomado fotos 
a mi papá, quien es músico 
autodidacta, y me gusta re-
tratarlo. Recomiendo a la 
gente le haga fotos a su fa-
milia, comenta Daniel Ro-
dríguez, de 40 años.

Digital, o en rollo, es 
un recuerdo

A diferencia de otros partici-
pantes, Rodríguez saca fotos 
en filme, con una cámara de 
rollo, porque considera que 
esas imágenes tienen más 
textura, y hasta cierto punto 
le parece nostálgico. Ade-
más, recordó que en 2022, 
una de sus imágenes obtuvo 
el primer lugar en un con-
curso, por eso está conven-
cido de que al final las fotos 
son recuerdos, sin importar 
con qué tipo de cámara se 
capturen los momentos. A 
veces pienso que estaría pa-
dre que alguna de las per-

sonas que he llegado a foto-
grafiar después de algunos 
años encuentre la imagen y 
recuerde ese momento que 
a lo mejor ya olvidó.

Las fotografías de aficio-
nados, en este trueque foto-
gráfico, son reflejo de la vida 
cotidiana, testimonio de los 
momentos y las historias que 
se viven en la cotidianidad. 
Son un tesoro de recuerdos 
que pueden ser compartidos 
y disfrutados por todos, y 
suelen decir mucho sobre la 
persona que las captó y la 
historia que guardan.

Los colores, la composi-
ción, la luz y la sombra pue-
den revelar la personalidad 
y el estilo del fotógrafo. Una 
imagen puede ser una ven-
tana al alma de quien la ob-
tuvo, así como un reflejo de 
sus intereses, sus pasiones y 
sus valores.

Elizabeth Reyes, res-
ponsable de las actividades 
de difusión del Museo Ar-
chivo de la Fotografía (ca-
lle República de Guatemala 
34), indicó que el trueque 
que se realiza desde hace 
dos años, el último sábado 
de cada mes, es un espacio 
abierto para aficionados y 

profesionales donde los par-
ticipantes pueden llevar en-
tre cinco y 15 fotos impresas 
que reflejen su pasión por 
captar momentos especiales 
o paisajes. La finalidad es 
generar un intercambio de 
conocimiento y técnicas.

Entre las imágenes que 
formaron parte del trueque 
sobresalieron paisajes, por 
ejemplo, el atardecer en una 
playa, que transmitía tran-
quilidad, serenidad y un 
poco de nostalgia.

También había algunas 
capturas de flores, con su 
fragilidad, pero al mismo 
tiempo su belleza. La femi-
nidad y elegancia estuvo 
representada en un par de 
zapatos de tacón, cuyo au-
tor compartió que le llamó 
la atención el reflejo de los 
tacones en el suelo.

Cada imagen puede tener 
un significado y un impacto 
único, dependiendo del con-
texto y de la perspectiva del 
espectador, pero al final son 
un recordatorio de que la vida 
es un momento precioso que 
debe ser capturado y preser-
vado, y que las imágenes son 
un medio para contar histo-
rias y compartir experiencias.

FABIOLA PALAPA QUIJAS

CIUDAD DE MÉXICO

 El Trueque Fotográfico es un espacio abierto para aficionados y profesionales donde los participantes pueden llevar entre cinco y 15 
imágenes impresas que reflejen su pasión por captar momentos especiales o paisajes. Foto Facebook Museo Archivo de la Fotografía

Este encuentro fotográfico lleva dos años realizándose el último sábado de cada mes

“Capturar 

imágenes es una 

forma de recordar 

y preservar 

los momentos 

importantes de la 

vida”
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La batalla entre Jefes y Águilas, 
llena de historias interesantes

Patrick Mahomes, Travis 
Kelce y los Jefes de Kansas 
City buscarán el tricampeo-
nato en el Súper Tazón 59, 
donde las Águilas de Fila-
delfia irán por la revancha.

Esta vez, Jalen Hurts y 
los campeones de la Con-
ferencia Nacional cuentan 
con el estelar corredor Sa-
quon Barkley. “Eagles” y 
“Chiefs” se enfrentarán en 
búsqueda del trofeo Lom-
bardi por segunda vez en 
tres años el 9 de febrero en 
Nueva Orleans. La patada 
inicial será a las 17:30 horas.

Kansas City intentará 
convertirse en el primer 
equipo en ganar tres “Super 
Bowls” consecutivos. Ma-
homes llevó a los Jefes a 
una victoria de 38-35 sobre 
Filadelfia hace dos años en 
Arizona y a un triunfo en 
tiempo extra por 25-22 ante 
San Francisco en Las Vegas 
la temporada pasada.

El dos veces Jugador Más 
Valioso del Súper Tazón y 
de la NFL lideró a Kansas 
City a una victoria por 32-29 
sobre Josh Allen y los Bills 
en la final de la Conferen-
cia Americana el domingo, 
eliminando a Buffalo por 
cuarta vez en cinco años.

“No se trata de una per-
sona, no se trata de un par 
de personas, se trata de todo 
el equipo”, dijo Mahomes.

Filadelfia arrolló 55-

23 a los Comandantes de 
Washington con siete tou-
chdowns por acarreo, inclu-
yendo tres de Barkley y tres 
de Hurts.

Será la décima vez que 
se repita un duelo en el “Sú-
per Domingo” y la quinta en 
un lapso de cinco años. Los 
ganadores de los cuatro en-
cuentros que se repitieron 
dentro de cinco años fueron 
los equipos que triunfaron 
en el primer desafío, inclu-
yendo a los “Chiefs” sobre 
los 49’s la campaña pasada.

Hurts brilló pese a jugar 
con una rodilla lesionada.

“Qué tal nuestro quar-
terback”, gritó el entrenador 
Nick Sirianni desde el es-

cenario después de la pre-
sentación del trofeo George 
Halas. “Es un crack. Sabía 
que jugaría de esa manera. 
Lo sabía. No lo duden. Todo 
lo que hace es ganar.”

Las Águilas (17-3) apun-
tan a su segundo título del 
“Super Bowl” en cinco in-
tentos. El mariscal de campo 
suplente Nick Foles los llevó 
a un triunfo por 41-33 sobre 
Tom Brady y los Patriotas de 
Nueva Inglaterra hace siete 
años. “Vamos para ganarlo”, 
afirmó el propietario Jeffrey 
Lurie sobre volver a la gran 
final de la NFL. 

Los Jefes (17-2) tienen ré-
cord de 4-2 en el juego por 
el cetro de la liga y están ha-

ciendo su cuarta aparición 
en cinco años.

Por otro lado, el lunes 
fueron presentados Brian 
Schottenheimer, Aaron 
Glenn y Pete Carroll como 
entrenadores en jefe de 
Vaqueros de Dallas, Jets de 
Nueva York y Raiders de 
Oakland, respectivamente. 
“He tenido algunas oportu-
nidades cuando era mucho 
más joven, que no sentía 
que estaba preparado”, dijo 
Schottenheimer, de 51 años, 
quien tiene 25 temporadas 
de experiencia como coach 
en la NFL, pero nunca ha es-
tado al frente de un equipo. 
“Estoy listo ahora. Sé lo que 
quiero. Sé cómo debe ser”.

AP

NUEVA YORK

 Las Águilas cuentan con un plantel profundo que ataca y defiende bien. En la foto, Jalen Hurts. Foto Ap

Kansas City, por una hazaña frente a un equipo fuerte y completo

Anselmi asegura que Cruz Azul “cambió las reglas del juego”

Oporto.- El FC Porto presentó 

el lunes al argentino Martín 

Anselmi como su nuevo entre-

nador, con la tarea inmediata 

de llevar al bicampeón europeo 

a la fase de eliminación directa 

de la Liga Europa.

Anselmi, de 39 años, firmó un 

contrato hasta junio de 2027. 

Fue presentado en una con-

ferencia de prensa por el pre-

sidente del FC Porto, André 

Villas-Boas, y criticó a los di-

rigentes de su anterior club, 

el Cruz Azul de la Liga Mx, al 

asegurar que no cumplieron un 

acuerdo para liberarlo.

“Me hicieron una promesa en 

la que me dejarían salir, nego-

ciaron, llegaron a un acuerdo 

y aceptaron una propuesta del 

Porto. Sin embargo, cuando 

todo estaba listo para su forma-

lización, cambiaron las reglas 

del juego”, dijo Anselmi.

El argentino llegó a Cruz Azul 

con un contrato por dos años 

que fue extendido en abril pa-

sado hasta el 30 de junio de 

2027. En ese acuerdo existe 

una cláusula de salida, cuyos 

montos difieren dependiendo 

del club o selección nacional 

que pretendiera firmarlo.

Víctor Velázquez, el presidente 

de Cruz Azul, señaló la se-

mana pasada que el departa-

mento jurídico del equipo to-

mará acciones legales ante la 

partida de Anselmi.

“Nada de lo que se ha dicho 

estos días refleja la realidad, 

no compren lo que les están 

vendiendo”, respondió Anselmi.

Por otra parte, este martes 

arranca la fecha cuatro del 

Clausura de la Liga Mx con 

cinco encuentros, entre ellos, 

América-San Luis (19 horas) y 

Necaxa-Cruz Azul (21:05). 

AP Y DE LA REDACCIÓN

Río de Janeiro.- El club 

saudí Al-Hilal anunció el lu-

nes que llegó a un acuerdo 

con el delantero brasileño 

Neymar para terminar su 

contrato de mutuo acuerdo.

El brasileño, que alguna 

vez fue elogiado por com-

pañeros y rivales como uno 

de los mejores futbolistas 

del mundo, disputó solo 

siete partidos con el club 

saudí y anotó un gol, ya 

que pasó la mayor parte de 

su tiempo desde octubre 

de 2023 marginado debido 

a una lesión del ligamento 

anterior cruzado.

El contrato estaba previsto 

que expirara después de 

la participación del Al-Hilal 

en el Mundial de Clubes de 

este año, que se llevará al 

cabo entre el 15 de junio y 

el 13 de julio en los Estados 

Unidos.

Madison Keys, 
campeona del 
Abierto de 
Australia, regresa 
al top 10 de la WTA

La campeona del Abierto 

de Australia, Madison 

Keys, regresó a la mejor 

clasificación de su carrera 

y se unió a otras tres es-

tadunidenses en el “top” 

10 de la WTA, mientras 

que el ganador del pri-

mer “Grand Slam” del año, 

Jannik Sinner, mantuvo su 

considerable ventaja en la 

cima de la lista ATP.

Keys obtuvo su primer tí-

tulo en un “major” con una 

victoria en tres sets sobre 

la número uno del mundo, 

Aryna Sabalenka, el sá-

bado para subir del puesto 

número 14 y alcanzar su 

máximo histórico en el lu-

gar siete.

Keys se une a sus compa-

triotas Coco Gauff (3), Jes-

sica Pegula (6) y Emma Na-

varro, quien bajó un puesto 

al número nueve, en el “top” 

10 femenil.

Sabalenka permanece en 

la cima.

AP

El Al-Hilal anuncia 
la rescisión  
mutua del contrato 
con Neymar
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Odrisamer Despaigne y Jesús 
Cruz, pítchers de los Leones 
de Yucatán, se lucieron en 
el quinto juego de la serie 
final de la Liga Mexicana 
del Pacífico, con lo que 
continuaron sus destacadas 
actuaciones en la batalla 
entre Tomateros y Charros. 

El domingo, el cubano 
Despaigne logró una 
apertura de calidad y le dio 
a Culiacán la oportunidad 
de ganar, mientras que el 
derecho de San Luis Potosí 
sacó seis auts que fueron 
importantes en la dramática 
victoria de Jalisco por 3-2 
que lo dejó a un triunfo del 
título y del boleto a la Serie 
del Caribe en Mexicali.

Mateo Gil conectó un 
sencillo al jardín central para 
producir la carrera decisiva 
en el cierre de la novena 
entrada. El desenlace fue 
electrizante, ya que el 
corredor emergente, José 
Ángel Ceceña, apenas venció 
el tiro del jardinero central 
Rudy Martin en una jugada 
súper cerrada en el plato.

Jack Mayfield adelantó 
a los Charros con sencillo 
de dos anotaciones en el 
tercero, pero los Tomateros 
de Roberto Vizcarra 
regresaron con imparable 

productor de Esteban 
Quiroz en el quinto y rodado 
de Sebastián Elizalde en el 
noveno capítulo.

Despaigne, quien en el 
primer desafío llegó hasta 
el octavo acto y condujo 
un triunfo guinda, transitó 
seis rollos y dos tercios con 
igual número de hits y dos 
carreras. Ponchó a seis y dio 
cinco bases por bolas. Su 
efectividad en los playoffs 
es 2.88. Cruz se agenció 
su quinto “hold” de la 
postemporada al despachar 
los episodios siete y ocho con 

un incogible y un pasaporte. 
Su porcentaje de carreras 
limpias admitidas es 1.46. 

Se espera que ambos 
sean piezas clave en el 
cuerpo de serpentinas de 
las fieras yucatecas en la 
próxima temporada de la 
Liga Mexicana de Beisbol. 
Antes, jugarían con el 
representativo de la LMP en 
el clásico caribeño.

En la serie final, 
Despaigne tiene números 
de 1-0 y 2.57; en 14 entradas 
le batearon .224. Cruz suma 
cinco capítulos y un tercio 

con un imparable aceptado 
y cuatro ponches.

El sexto duelo se disputará 
este martes en Culiacán, a 
partir de las 19:30 horas. Los 
Tomateros mandarán a la loma 
a Manny Barreda; su contrapelo 
será Ronald Medrano.

En la Liga Dominicana, 
César Valdez (4.87) aceptó dos 
carreras en tres entradas y dos 
tercios del partido en el que 
su equipo, los Tigres del Licey, 
vino de atrás para superar 7-4 
a los Leones del Escogido en 13 
actos y enviar la serie final a un 
séptimo y definitivo choque. 

Manuel Rodríguez cerró 
su preparación en Yucatán 
rumbo al entrenamiento 
de primavera con una 
muy buena sesión de 
lanzamientos que observó 
de cerca el scout de los 
Leones, Raúl Ortega.

El viernes pasado, el 
relevista de los Rays de 
Tampa Bay se subió a la 
loma del campo del Volante 

e hizo tronar el guante 
del receptor Jafet Ojeda. 
“Bolón”, cuyo representante 
también estuvo presente, 
mostró prácticamente 
todo el repertorio con el 
que consiguió su mejor 
temporada estadística en las 
Ligas Mayores el año pasado. 
El último entrenamiento del 
umanense en su tierra fue 
filmado por MLB México 
para un documental.

Rodríguez viajó el 
domingo a Florida, donde 
la primera práctica para 

pítchers y cátchers de Tampa 
Bay está programada para el 
próximo martes 11 de febrero 
en Port Charlotte.

“Siento que este ‘off 
season’ (receso de campaña) 
fue uno de los mejores que 
he tenido, la preparación 
estuvo ahí, el enfoque 
estuvo ahí, todos aportaron 
su granito de arena, gracias 
a don Raúl, a los muchachos 
(con los que entrenó bajo el 
mando de Ortega). Todavía 
falta un poco (para el inicio 
del “spring training”), pero 

estamos en un buen ritmo, 
gracias a Dios”, señaló el 
derecho a La Jornada Maya.

“La meta es hacer el equipo 
desde el día inaugural y tener 
una temporada completa en 
Grandes Ligas”, añadió.

Ortega apuntó que 
Rodríguez tuvo “una 
preparación a conciencia, con 
buen propósito, mejorando 
unos pitcheos y agregando el 
cambio. Va a llegar adelantado 
(a la pretemporada), ya con 
varios bulpéns. Ya casi tiene 
su lugar en el equipo”.

La meta es estar en Grandes Ligas desde el día inaugural, señala Bolón Rodríguez

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los melenudos Cruz y Despaigne 
se lucen en la final de la LMP

DE LA REDACCIÓN Y AP
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Jalisco está a un paso del título; Culiacán busca reaccionar en casa

El receptor Jafet 
Ojeda mostró 
grandes avances en 
la Liga Meridana

El receptor yucateco Jafet 
Ojeda mostró grandes 
avances en la recién concluida 
temporada de la Liga Meridana 
de Invierno al ayudar a los 
Zorros de Pacabtún a llegar a 
la final, en la que cayeron 2-0 
ante los ahora tricampeones 
Senadores de la Morelos.
Como cuarto bate, el prospecto 
de los Leones comenzó un 
ataque de cinco carreras en el 
primer partido de la batalla por 
el campeonato con una base 
por bolas; de hecho, negoció 
par de pasaportes en dicho 
episodio. En el segundo desafío, 
bateó un sencillo productor.
“Jafet ha dado un cambio de 
360 grados de la temporada 
pasada, que fue su primera, 
a ésta. Él se llevó el ‘home 
run’ derby y se ganó haber 
sido el cuarto del equipo 
porque además de que bateó 
jonrones, produjo carreras, 
que es lo más importante” 
indicó Abraham Salomón, 
mánager de los Zorros.

Simington, bujía 
de Canberra en la 
postemporada del 

circuito australiano

El jardinero Miles Simington, 
uno de los refuerzos 
anunciados por los Leones 
para la campaña 2025 de la 
Liga Mexicana de Beisbol, 
fue clave para que Canberra 
avance a la final de la Liga 
Australiana. Bateó .429, con 
dos robos de base, en la 
barrida a Sídney (2-0). En el 
primer choque, su bateo y 
velocidad marcaron diferencia 
en dramática remontada.

Ramos jugará con el 
equipo de Puerto Rico 

en la Serie del Caribe 

Henry Ramos, quien debutará 
con las fieras este año, es 
parte del representativo de 
Puerto Rico para la Serie 
del Caribe. El jardinero ex 
“big leaguer” fue incluido 
en el equipo ideal de esta 
temporada en la liga boricua.    

DE LA REDACCIÓN

▲ Odrisamer Despaigne (izquierda) y Jesús Cruz están entre los mejores pítchers de la 
final de la Liga Mexicana del Pacífico. Fotos @yaquis_oficial y @charrosbeisbol



DeepSeek, el modelo chino 
de inteligencia artificial que 
ha escalado por sorpresa 
al primer puesto de las 
aplicaciones más descargadas 
para teléfonos móviles, está 
sacudiendo las bolsas y 
Silicon Valley gracias a un 
rendimiento muy parecido 
al de sus competidores 
estadunidenses y con un 
costo muy inferior.

Este chatbot se está 
haciendo un hueco en 
la industria de la altas 
tecnologías, entre gigantes 
estadunidenses como Nvidia 
y Meta, que invirtieron 
sumas colosales para 
dominar el sector en auge de 
la inteligencia artificial (IA).

En el top de descargas

El nuevo asistente de IA 
generativa nacido en China 
se coronó este fin de semana 
como la app más descargada 
para el iPhone, por delante 
de ChatGPT, de la compañía 
estadunidense OpenAI, 
según los datos de su tienda 
de aplicaciones facilitados 
por Apple.

DeepSeek ha atraído 
la atención al ofrecer un 
rendimiento competitivo, a 
pesar de utilizar teóricamente 
unos chips de menor coste 
y menor cantidad de datos 
con un modelo de código 
abierto, lo que podría poner 
en cuestión el impulso 
para los fabricantes de 
microprocesadores de gama 
más alta y la capacidad 
fijar precios de los gigantes 
estadunidenses.

En sus redes sociales, 
DeepSeek asegura defender 
el espíritu de código abierto 
y el largo plazo para 
impulsar una IA general 
inclusiva, lo que acompaña 
de información sobre los 
detalles de sus progresos con 
el fin de “ver cómo se reduce 
la brecha entre los modelos 
abiertos y cerrados”.

Asimismo, después del 
lanzamiento a principios 
de mes de su modelo de 
DeepSeek-R1, la compañía 

china armó haber alcanzado 
un rendimiento a la par de los 
últimos modelos de OpenAI 
en tareas como matemáticas, 
razonamiento del lenguaje 
y codificación, a pesar de 
realizar una inversión 
inferior en su entrenamiento.

¿“El mejor”?

DeepSeek fue creado por 
una start-up con sede en 
Hangzhou, en el este de 
China, una ciudad conocida 
por la elevada concentración 
de empresas tecnológicas.

Disponible en aplicación 
o para el ordenador, propone 
muchas funcionalidades 
parecidas a las de sus rivales 
occidentales: escribir letras 
de canciones, ayudar a 
afrontar situaciones de la 
vida cotidiana o proponer 
una receta con lo que hay 
en la nevera.

DeepSeek puede 
comunicar en varios 
idiomas pero, según le ha 
dicho a AFP, domina más el 
inglés y el chino.

No obstante, el 
dispositivo tiene los mismos 
límites que otros agentes 
conversacionales chinos: 
cuando se le pregunta sobre 
temas delicados, como 

el presidente Xi Jinping, 
prefiere evitar el tema y 
propone «hablar de otra cosa».

“Lo que hemos constatado 
es que DeepSeek (…) es 
el mejor, o está a nivel 
de los mejores modelos 
estadunidenses”, dijo 
Alexandr Wang, director 
ejecutivo de la empresas 
norteamericana Scale AI, a la 
cadena CNBC.

Este desempeño 
sorprende todavía más 
sabiendo que para crear 
el modelo de DeepSeek se 
ha utilizado una cantidad 
mucho más pequeña de 
chips que en los otros 
gigantes tecnológicos.

Código abierto

Como sus rivales 
occidentales, como ChatGPT, 
Llama o Claude, DeepSeek 
se apoya en un modelo 
extenso de lenguaje (LLM), 
formado a partir de inmensas 
cantidades de textos, para 
dominar las sutilezas de 
lenguaje natural.

Pero a diferencia de sus 
competidores, que desarrollan 
modelos privados, DeepSeek 
utiliza código abierto (open 
source). Esto significa que 
el código de la aplicación 

es accesible a todos, lo que 
permite comprender su 
funcionamiento y modificarlo.

“Una empresa no 
estadounidense perpetúa 
la misión inicial de OpenAI, 
una investigación abierta 
y pionera que beneficia 
a todos”, estimó Jim Fan, 
responsable de investigación 
en Nvidia, en X.

Desplome tecnológico

En el caso de Nvidia, la 
mayor compañía mundial 
por capitalización bursátil 
y la gran protagonista del 
rally de la IA del año pasado, 
acaparaba este lunes la 
atención del mercado al sufrir 
una caída de hasta 13,3 por 
ciento, que llegaba a borrar 
en apenas unos instantes 
alrededor de 440 mil mdd 
del valor de mercado de la 
multinacional, lo que supone 
la mayor pérdida intradía 
jamás registrada.

El hundimiento de Nvidia 
ante el temor al impacto que 
el éxito de DeepSeek pueda 
llegar a tener en la demanda 
de microchips de alta gama 
era secundado por las fuertes 
caídas de otros fabricantes 
como Broadcom, AMD, Arm 
Holdings o Micron. 

María del Rocío Mejía Flores, 
directora de la Financiera para 
el Bienestar (Finabien), informó 
el proceso del otorgamiento 
de créditos del programa 
Vivienda para el Bienestar.

Primero, se firma el 
Contrato de Cobro por cuenta 
de Terceros (Conavi-Finabien); 
posteriormente, el contrato 
y carta compromiso con el 
calendario de reembolso de 
las personas beneficiarias con 
Conavi-Finabien; se le entrega 
la vivienda a beneficiarios 
(Conavi); el beneficiario realiza 
los reembolsos en sucursales 
Finabien; por último, los recursos 
se depositan en el Fideicomiso de 
la Finabien para la construcción 
de más viviendas.

Los sectores prioritarios 
para el programa Vivienda 
para el Bienestar son mujeres 
jefas de familia, madres 
solteras, jóvenes, población 
indígena, adultos mayores y 
personas con discapacidad.

Rodrigo Chávez, director 
de la Conavi, informó que este 
año la comisión construirá 50 
mil viviendas para el programa 
y presentó los avances de este:

Ya se cuenta con 173 predios 
en 30 entidades federativas, los 
cuales suman mil 9737 hectáreas, 
con una proyección de 130 
viviendas por hectáreas da un 
total de 319 mil 303 viviendas.

En febrero comenzará 
la construcción de 18 mil 
501 viviendas en 26 predios, 
en marzo de otras 12 mil 216 
viviendas en 17 predios y 
en abril de otras 19 mil 598 
viviendas en 19 predios.

Para el primer trimestre 
de 2025 habrá iniciado la 
construcción de 50 mil 315 
viviendas en 62 predios en 30 
entidades federativas.

Dan a conocer 
proceso del plan 
Vivienda para
el Bienestar

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

DeepSeek, ChatGPT chino que 
sacude las bolsas y Silicon Valley
AFP, EUROPA PRESS Y AP

PARIS / MADRID / MÉXICO

▲ Este chatbot creado por una start-up con sede en Hangzhou se está haciendo un hueco en la 
industria de la altas tecnologías, entre gigantes estadunidenses como Nvidia y Meta. Foto Reuters

Mujeres, indígenas, 
adultos mayores 
y personas con 
discapacidad, 
sectores 
prioritarios
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A través de una red de 
corrupción que involucra a 
jueces, despacho de abogados 
y colusión con personal de 
los poderes de justicia locales, 
se despojo de vivienda a 249 
mil derechohabientes del 
Infonavit a través de juicios 
masivos ilegales que se 
llevaron a cabo sin notificación 
a las personas demandadas 
y en otras entidades a donde 
vivían. Esta operación 
fraudulenta generó pagos 
ilegales por 29 mil millones 
de pesos a una veintena de 
despachos de abogados.

Al dar a conocer esta gran 
operación de despojo ilegal 
de viviendas, el director del 
Infonavit, Octavio Romero 
Oropeza dijo que se han 
promovido denuncias 
penales contra funcionarios 
del Poder Judicial estatales y 
contra los responsables de los 
despachos de abogados que se 
confabularon con esta red de 
corrupción para despojar de 
viviendas a derechohabientes, 

miles de los cuales estaban 
incluso al corriente de sus pagos 
pero que fueron demandados 
sin su conocimiento.

Romero Oropeza dijo que 
de esta operación fraudulenta 
no estaban al tanto las 
comisiones de Administración 
y de Auditorías del Consejo 
del Infonavit. Señaló que 
la primera alerta fue en el 
sexenio pasado, cuando se 
detectó que en Nayarit se 
iniciaron juicios contra miles 
de derechohabientes por lo 
que ordenó la suspensión de 
juicios masivos por parte del 
Infonavit al detectarse un 
cúmulo de irregularidades.

Romero Oropeza dijo 
que después de esta alerta se 

hizo una investigación sobre 
todo el país detectándose 
que a nivel nacional 373 mil 
derechohabientes fueron 
demandados para despojarlos 
de su vivienda, de los 
cuales 249 mil perdieron su 
patrimonio y 202 mil son 
viviendas que no se pueden 
escriturar a nadie porque se 
realizaron con juicios ilegales.

El funcionario denunciò 
que a pesar de que López 
Obrador ordenó detener 
los juicios, masivos, una 
confabulación del poder 
judicial y de nueve de 
despachos continuaron 
con los juicios en principio 
individuales pero con la 
misma estrategia de juicios 
orales contra 63 mil 44 
derechohabientes que 
fueron denunciadas en la 
Ciudad de México. 

Sin embargo, de estos 
miles de juicios solamente 
3 mil eran de personas que 
residían en la Ciudad de 
México, porque eran 6 mil 
515 de Puebla, 5 mil 359 del 
Ezstado de México, 5 mil 
964 de Tamaulipas, 3 mil 
857 de Sonora y 37 mil de 
otras entidades.

Destacó que  particularmente 
en el juzgado 60 de lo civil del 
Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México se 
recibieron denuncias a un ritmo 
de 4 mil juicios al mes cuando 
hay 75 juzgados en la entidad y 
en el resto recibían un promedio 
de 14 al mes. 

Por ello se iniciaron las 
demandas contra nueve 
despachos, destacando que 

el despacho Desnor, fue una 
propuesta del representante 
de la Coparmex en la comisión 
de Vigilancia, “por cierto una 
organización empresarial que 
está muy preocupada por el 
dinero del Infonavit”. Además 
ese representante está ligado 
a una empresa denominada 
Automatic Development 
la cual tiene proyectos de 
construcción del Infonavit.

El gobierno federal de 
México prepara el inicio 
de la construcción de un 
millón de viviendas a partir 
del mes de febrero, cuando 
comiencen la edificación de 
125 mil viviendas, anunció 
la secretaria de Desarrollo 
Agrario, Territorial y 
Urbano, Edna Vega.  

Aseveró que ya se 
cuentan con 318 predios 
propiedad de los gobiernos 
federal, estatal y en 
algunos casos municipales 
con un área total de 2 mil 
769 hectáreas.

Vega Rangel explicó que 
en la actualidad se están 
firmando los convenios 
con los gobiernos estatales 
y municipales para 
poder arrancar la fase de 
construcción, a partir del 
próximo mes.

De igual manera, se 
está avanzando en las 
mesas técnicas para 
desarrollar los primeros 200 
proyectos ejecutivos que se 
comenzarán a construir.

Por su parte, el director 
general del Instituto Nacional 
del Suelo Sustentable, José 
Alfonso Iracheta dio a conocer 
que se preparan las acciones 
para realizar la “expropiación 
con fines de regularización 
para los primeros 290 
mil predios ubicados en 

los municipios de La Paz, 
Ixtapaluca y Chimalhuacán. 

Con ello se pretende darles 
certeza en la propiedad a 
miles de familias y generar las 
condiciones para que puedan 
acceder a viviendas dignas 
en esa región con una alta 
densidad poblacional que se 
caracteriza por la informalidad 
en la tenencia de la tierra.

A su vez, María del Rocío 
Mejía, directora general de 
Vivienda para el Bienestar 
dijo que esta dependencia 

prepara ya las acciones para la 
firma de contratos tanto para 
vivienda en propiedad como 
para vivienda en renta a fin 
de que los beneficiarios tengan 
las condiciones claras de lo que 
tendrán que pagar en cada caso. 

La directora general de 
Vivienda para el Bienestar  
aseveró que todo el recurso 
que vayan pagando las 
familias beneficiadas se 
canalizará a un fideicomiso 
revolvente para que se utilice 
para nuevos préstamos.

Gobierno federal de México arranca edificación de 125 mil casas

ALONSO URRUTIA
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

Promovimos denuncias 
ante el despojo de 249 
mil viviendas: Infonavit

ALONSO URRUTIA
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

¡NO DIFAMEN! ●  HERNÁNDEZRED DE CORRUPCIÓN 

La operación fraudulenta generó pagos ilegales por 

29 mil mdp a veintena de despachos de abogados

Yucatán es de los 

cinco estados con 

más acreditados 

afectados, según 

explicó Octavio 

Romero
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Vinculan a proceso a 
el Chavo Félix, yerno 
de El Mayo Zambada

Un juez federal vinculó a 
proceso a Juan Carlos Félix 
Gastelum y/o Agustín Fon-
seca Sánchez, alias Chavo 

Félix, yerno de Ismael El 

Mayo Zambada, fundador 
del Cártel de Sinaloa.

Al procesado se le 
acusa de delitos contra 
la salud en la modalidad 
de posesión con fines de 
comercio de fentanilo 
y portación de arma de 
fuego de uso exclusivo 
del Ejército, Armada y 
Fuerza Aérea.

Las autoridades federa-
les señalan al Chavo Félix 
como operador financiero 
clave dentro de la facción 
Mayos de dicho cártel y 
persona de confianza de 

Ismael Zambada Sicairos, 
alias El Mayito Flaco.

Fue detenido el 18 de 
enero de 2025 en el po-
blado de Quilá, al sur de 
Culiacán, Sinaloa, durante 
un operativo conjunto 
del Ejército Mexicano y la 
Guardia Nacional.

Este lunes, la Fiscalía 
General de la República 
(FGR) informó que, a través 
de la Fiscalía Especializada 
en materia de Delincuen-
cia Organizada (Femdo), 
obtuvo de un Juez de Dis-
trito Especializado en el 
Sistema Penal Acusatorio 
en el Estado de México, con 
sede en Almoloya de Juá-
rez, “Altiplano”, la vincula-
ción a proceso en contra de 
dicha persona.

“Como resultado de la 
coordinación del Gabinete 
de Seguridad del Gobierno 

de México, elementos de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Defensa), Secre-
taría de Marina (Marina), 
Guardia Nacional (GN), 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSPC), así como la FGR, 
detuvieron a esta persona 
en la localidad Quilá, en 
Culiacán, Sinaloa, asegu-
rándole un arma larga 
abastecida con 26 cartu-
chos, un arma corta abas-
tecida con 17 cartuchos, 
dos bolsas de plástico con 
mil 367 pastillas de fenta-
nilo, así como 39 equipos 
electrónicos”, resaltó.

El Juez otorgó la vin-
culación a proceso contra 
El Mayito Flaco, prisión 
preventiva oficiosa en el 
CEFERESO 1 “Altiplano” y 
cinco meses para la investi-
gación complementaria.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

Es acusado de ser operador clave en la facción 

Mayos del Cártel de Sinaloa; marchan por la paz

Falla encuesta de salud 
mental y adicciones; se 
volverá a hacer, dice Ssa

Por errores en la metodolo-
gía, la Encuesta Nacional de 
Salud Mental y Adicciones 
que se levantó entre octubre 
de 2023 y mayo de 2024, no 
sirvió y se volverá a realizar. 
Así lo decidió el secretario 
de Salud, David Kersheno-
bich, luego de recibir la in-
vestigación el pasado mes 
de octubre y percatarse de 
que los datos obtenidos no 
son congruentes con los es-
tudios previos ni correspon-
den con la realidad.

Ese trabajo estuvo a cargo 
del extinto Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y 
Tecnologías (Conahcyt) en 
colaboración con el Consejo 
Nacional de Salud Mental 
y Adicciones (Conasama). 
Se buscaba actualizar la in-
formación nacional sobre 
el consumo de sustancias 
adictivas y las condiciones 
de salud mental en personas 
de 12 años en adelante y se 
incluía, por primera vez a 
adultos de hasta 75 años.

Además, se realizaba 
después de una larga pausa, 
ya que el último sondeo na-
cional sobre el tema se rea-
lizó en 2016-2017.

Algunos aspectos se in-
dagaron en las Encuestas 
Nacionales de Salud y Nutri-
ción (Ensanut) que durante 
el sexenio pasado se reali-
zaron de manera continua 
cada año, pero un abordaje 
integral se planteó en una 
investigación específica.

Y es que en los años re-
cientes el consumo de sus-
tancias ilícitas en el país ha 
cambiado, de acuerdo con 
especialistas, por varios 
factores como el aumento 
de los padecimientos emo-
cionales que de manera di-
recta inciden en las perso-
nas para que se inicien en el 
consumo de drogas.

También existe la irrup-
ción de nuevos narcóticos 
sintéticos que representan 
un problema creciente y en-
tre los cuales está el fenta-
nilo. Expertos han llamado 
la atención sobre la cada vez 
mayor disponibilidad de es-
tupefacientes, así como el 

creciente número de sico-
trópicos en el mundo.

En México, los datos 
que dan cuenta de la situa-
ción actual de las adiccio-
nes provienen de los Cen-
tros de Integración Juvenil 
(CIJ), de las personas que 
solicitan apoyo para su re-
habilitación. A su ingreso, 
responden un cuestionario, 
del cual se desprende que la 
droga de mayor consumo ha 
sido la mariguana. En 2015, 
casi la mitad de las personas 
dijeron haberla consumido 
al menos una vez en la vida.

Para el segundo semestre 
de 2024, 29 por ciento de 
los usuarios mencionaron 
la yerba, mientras 35 por 
ciento dijeron haber consu-
mido metanfetaminas. De 
hecho, a partir del segundo 
semestre de 2012 se ha re-
portado un aumento cons-
tante por el uso de estos pro-
ductos elaborados a partir 
de sustancias químicas.

La fallida encuesta reali-
zada en 2023 y 2024 se planeó 
con 52 mil entrevistas en más 
de 905 localidades del país. De 
acuerdo con la información 
difundida en su momento, 
personal de los Centros Co-
munitarios de Salud Mental y 
Adicciones de las 32 entidades 
federativas se hicieron cargo 
de aplicar los cuestionarios.

Después, en mayo de 2024, 
la Conasama dio a conocer la 
conclusión del levantamiento 
del sondeo. En los meses si-
guientes se realizaría el pro-
cesamiento y análisis de los 
datos. Desde entonces ya no 
se supo nada más.

El nuevo estudio está 
en preparación y se prevé 
que esta vez lo realice el 
Instituto Nacional de Salud 
Pública y se contará con la 
participación de los CIJ.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

La fallida encuesta 

realizada en 2023 y 

2024 se planeó con 

52 mil entrevistas en 

905 localidades
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Senado realizará la insaculación de 
aspirantes a juzgadores este viernes

La mesa directiva y la Junta 
de Coordinación Política del 
Senado acordaron esta tarde 
que el próximo viernes rea-
lizarán en el salón de plenos 
de la cámara alta, el proceso 
de insaculación de los aspi-

rantes a juzgadores que se 
inscribieron a través del Co-
mité de Evaluación del Po-
der Judicial, el cual se negó 
a continuar con ese procedi-
miento pese a que tenía una 
orden de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral para 
retomar los trabajos.

Luego de recibir la no-
tificación de esta instancia, 

comunicándole que debían 
realizar el sorteo con la in-
clusión de todos los aspiran-
tes que cumplieron con los 
requisitos para participar en 
la elección de los juzgadores, 
los órganos se gobierno del 
Senado se reunieron para 
asumir el fallo.

De la oposición sólo llego 
el senador Luis Donaldo Co-

losio, quien voto en contra 
de realizar el sorteo, pues 
consideró que debió haber 
un diálogo con el comité de 
evaluación para llegar a un 
acuerdo.

El presidente de la cá-
mara alta, Gerardo Fer-
nández Noroña, puntua-
lizó que la insaculación se 
iniciará al mediodía y el 

listado resultante será en-
viado a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación 
para que lo apruebe, pero si 
no lo hace, se podrá remitir 
directamente al Instituto 
Nacional Electoral (INE) 
para que lo incluya en las 
boletas electorales que se 
utilizarán en los comicios 
de junio próximo.

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Se inconforman magistrados por la sustitución del Comité 
del PJF: “el máximo tribunal de nuestro país es la SCJN”

Magistrados manifestaron 
su inconformidad por la 
determinación del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) de 
que el Senado sustituya al 
Comité de Evaluación del 
Poder Judicial. Durante la 
llamada conferencia matu-
tina de los jueces, señalaron 
que la competencia para re-
solver el conflicto entre jue-
ces y la autoridad electoral 
corresponde a la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN).

“Si el Tribunal Electoral 
pretende hacer cumplir su 
resolución de manera pa-
ralela e inmediata a lo que 
haga el Comité, está igno-
rando que el máximo tri-
bunal del país es la SCJN”, 
señaló el magistrado Juan 
José Olvera López.

Incluso, afirmó que TE-
PJF es la última instancia 
en materia electoral, “pero 
en este conflicto, lo que 
se tiene que resolver es si 
el tema es realmente sólo 
electoral o también implica 
otras materias. Ese es el el 
debate, el Tribunal Electo-
ral en este conflicto es parte 
y se está asumiendo como 
una institución que esta al 
margen de la competencia 
por encima o afuera de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, esta ignorando 
este procedimiento, porque 
con este proyecto pretende 

abrir un camino paralelo de 
cumplimiento de su senten-
cia”, destacó el magistrado.

Olvera López reiteró 
que las autoridades deben 
respetar las suspensiones 
otorgadas por juzgadores 
que impiden la elección de 
jueces y magistrados. “Las 
resoluciones de los jueces 
federales deben cumplirse 

y el tribunal federal que 
los ordena debe remover 
todos los obstáculos que 
sean necesarios para cum-
plirlos”.

Al respecto, la magis-
trada Edna Lorena Her-
nández, secundó a su ho-
mólogo, pues dijo que los 
únicos con facultad cons-
titucional para suspender 

(el proceso) son los jueces 
federales y los que están 
tratando de que se cumpla 
con la Constitución por los 
cauces legales son los pro-
pios jueces federales. 

“Que no se engañe a 
la sociedad. El único con 
competencia constitucio-
nal para suspender son los 
jueces y aquellos que pre-

tenden asumir facultades 
constitucionales que no 
tienen, son los que están 
haciendo cumplimientos 
sustitutos de una norma de 
rango constitucional que 
ellos desean y quieren, y 
comentan que nadie debe 
violar, cuando ellos mis-
mos son los primeros que 
la están violando”.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Con un paquete inicial de al menos 73 reformas legales, más 
las iniciativas que envíe la presidenta Claudia Sheinbaum, la 
Cámara de Diputados anticipó un periodo de sesiones ordinarias 

“muy intenso”, e incluso en Morena se anticipa que se convocará 
a sesiones extraordinarias a partir de mayo. El segundo periodo 
de la 66 Legislatura inicia el sábado. Foto Cámara de Diputados

ANTICIPAN EN SAN LÁZARO UN “MUY INTENSO” PERIODO ORDINARIO



El roce entre Colombia y 
Estados Unidos en torno a 
la negativa colombiana de 
recibir vuelos militares con 
inmigrantes deportados afectó 
el lunes a colombianos que no 
pudieron realizar los trámites 
de sus visados. Mientras tanto, 
el gobierno de Gustavo Petro 
envió una aeronave oficial 
para recoger a un grupo de 
migrantes colombianos en 
territorio estadunidense.

Decenas de personas 
esperaban fuera de la embajada 
de Estados Unidos en Bogotá 
para hacer visados previamente 
programados. Sin embargo, 
los trámites continuaban 
suspendidos para ellos.

Luego, el canciller 
colombiano, Luis Gilberto 
Murillo, dijo que el gobierno 
enviaría un avión a San 
Diego para recoger a un 
grupo de colombianos de 
los que estaban en el avión 
al que no se permitió el 
aterrizaje en Colombia el 
domingo. Poco después, la 
Fuerza Aérea Colombiana 
anunció su despegue.

Aunque Colombia se 
negó la víspera a acoger 
vuelos militares de 
deportados, el país recibió 
el año pasado 124 aviones 
con migrantes. En esos 
casos fueron vuelos chárter 
contratados por el gobierno 
de Estados Unidos.

Petro aseguró en X, antes 
Twitter, que los colombianos 
deportados llegarían en 
la madrugada del martes 
a Colombia “sin estar 
esposados”. Y aseguró que 
la disposición de no esposar 
deportados se aplicaría a 
todos los países, no sólo a 
Estados Unidos.

La tensión entre los dos 
países disminuyó la noche 
del domingo cuando la 
Casa Blanca informó que 
“el gobierno de Colombia 
ha aceptado todos los 
términos del presidente 
(Donald) Trump, incluida 
la aceptación irrestricta 
de todos los extranjeros 

ilegales de Colombia 
regresados de Estados 
Unidos, incluso en aviones 
militares estadounidenses, 
sin limitación ni demora”.

Mientras el gobierno 
colombiano dio por “superado 
el impasse” y confirmó que 
seguirán recibiendo a los 
colombianos deportados de 
Estados Unidos “garantizándoles 
las condiciones dignas como 
ciudadanos sujetos de derechos”. 
También dispuso el avión 
presidencial para transportar 
a los deportados, aunque sin 
dejar claro cuándo arribarían 
a Colombia. Sin embargo, Petro 
afirmó el lunes en X, antes 
Twitter, que se pueden llegar 
a acuerdos “provechosos para 
los pueblos”, pero que “jamás 
podemos aceptar que se nos 
impongan condiciones”, sin 
dar más detalles. Agregó que 
la solución a la migración 
ilegal no es “deportar pueblos 
y criminalizarlos”, sino actuar 
sobre sus causas.

Uno de los solicitantes 
de visados enseñó a The 

Associated Press la carta en la 

que le comunicaban que su cita 
había sido cancelada “debido 
a la negativa del gobierno 
colombiano” a aceptar vuelos 
de repatriación provenientes 
de Estados Unidos “los cuales el 
presidente Gustavo Petro había 
autorizado previamente”.

“La embajada dice que 
estemos pendientes por la 
aplicación, por un correo 
y solamente nos acercamos 
acá a la entrada y nos dieron 
este papelito, donde nos 
informa que está cancelada la 
cita”, aseguró a AP Andreina 
Morales, quien buscaba 
una visa de turismo para 

vacacionar luego de hacer 
trámites hace un año y medio.

La negativa del presidente 
Gustavo Petro, el primer 
izquierdista en gobernar 
Colombia, de recibir los 
vuelos de deportados en 
aviones militares el domingo 
generó el rechazo de Trump, 
quien ordenó imponer 
aranceles de 25 por ciento 
sobre todos los productos 
colombianos entrantes que 
luego serían aumentados a 
50 por ciento en una semana.

El anuncio previo de alza 
mutua de aranceles preocupó 
a sectores económicos en 
Colombia —especialmente 
a los cultivadores de flores 
y café—, dado que Estados 
Unidos es su mayor socio 
comercial y el principal destino 
de sus exportaciones con una 
participación de 29 por ciento, 
según cifras oficiales.

Además Trump ordenó 
“una prohibición de viajar y 
revocaciones inmediatas de 
visas” a funcionarios, aliados 
y partidarios del gobierno 
colombiano, así como la 

suspensión de trámites de 
visa para ciudadanos en la 
embajada de Bogotá.

“Nos vemos afectados de 
cierta manera, tanto las personas 
que viven en Estados Unidos 
como las de Colombia, por 
todas las relaciones comerciales 
que existen, también los 
lazos familiares”, aseguró a 
AP Mauricio Manrique, un 
solicitante de visa a las afueras 
de la embajada. “Entonces hay 
mucha incertidumbre”.

La secretaria de Prensa 
de la Casa Blanca, Karoline 
Leavitt, indicó el domingo 
que las órdenes arancelarias 
se “mantendrán en reserva 
y no se firmarán”, luego 
de que Colombia aceptara 
recibir a los deportados. 
Pero Leavitt añadió que 
Trump mantendrá las 
restricciones de visa para los 
funcionarios colombianos 
y mayores inspecciones 
aduaneras de mercancías 
procedentes del país, “hasta 
que el primer avión cargado 
de deportados colombianos 
sea devuelto con éxito”.

Gobierno de Colombia envía un avión 
para los migrantes deportados de EU
AP

BOGOTÁ

PROMETEN CONDICIONES DIGNAS COMO CIUDADANOS

MIGRANTES EN PING PONG ●  MAGÚ

Ordenaron “una 

prohibición 

de viajar y 

revocaciones 

inmediatas de 

visas”
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La amenaza del presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, de imponer aranceles 
de 25 por ciento a las 
importaciones procedentes 
de Colombia llega en un 
momento muy inoportuno: 
la disputa sobre la disposición 
del país sudamericano para 
aceptar vuelos con migrantes 
deportados se intensifica 
justo tres semanas antes 
del Día de San Valentín, y 
Colombia es la principal 
fuente extranjera de flores 
cortadas para Estados Unidos.

Sin embargo, los 
enamorados podrían 
salvarse de ser víctimas de 
una disputa comercial. La 
Casa Blanca clamó victoria 
el domingo, y afirmó que 
Colombia había cambiado de 
postura y acordado permitir 
que los vuelos aterricen, sólo 
horas después de que Trump 
amenazara con imponer 
restricciones de visa, además 
de los altos aranceles, a su 
antiguo aliado en Sudamérica.

La Casa Blanca dijo 
que los aranceles a las 

exportaciones colombianas 
se suspenderían, pero añadió 
que las restricciones de visa a 
funcionarios colombianos y 
las inspecciones aduaneras 
exhaustivas se mantendrían 
“hasta que el primer avión 
de deportados colombianos 
sea devuelto con éxito”.

Anteriormente, el 
presidente colombiano 
Gustavo Petro había 
rechazado dos aviones 
militares estadounidenses 
con destino a Colombia que 
transportaban migrantes. 
Petro acusó a Trump de 
no tratar con dignidad a 
los migrantes durante la 
deportación, y amenazó con 
tomar represalias contra 
Estados Unidos, imponiendo 
un aumento de 25 por 
ciento en los aranceles 
colombianos sobre los 
bienes estadunidenses.

El gobierno colombiano 
señaló el domingo por la 
noche que el problema se 
había superado. Hemos 
“superado el impasse” con el 
gobierno de Estados Unidos, 
dijo el ministro de Relaciones 
Exteriores de Colombia, Luis 
Gilberto Murillo. Seguiremos 
recibiendo a los colombianos 

que regresen como 
deportados, “garantizándoles 
las condiciones dignas como 
ciudadanos sujetos de derechos”.

Estados Unidos es 
el mayor mercado de 
exportación de Colombia, 
pero sólo representa 0.5 por 
ciento de las importaciones 
estadunidenses.

De enero a noviembre, 
Estados Unidos tuvo un 
superávit de mil millones 
de dólares con Colombia 
el año pasado en bienes, 
ya que las exportaciones 
estadunidenses por 17 mil 
200 millones de dólares —
incluyendo soya y algodón— 
superaron las importaciones 
por 16 mil 200 millones.

Flores

Hasta noviembre, Estados 
Unidos había importado 
mil 140 millones de dólares 
en flores cortadas de 
Colombia, más de lo que 
importó en todo el año 2023, 
según el Departamento 
de Agricultura de Estados 
Unidos. Colombia tiene un 
clima y suelo ideales para el 
cultivo de flores como rosas, 
claveles y crisantemos.

En la primera semana 
como presidente de Estados 
Unidos de Donald Trump, 
han sido deportadas a través 
de México 4 mil 94 personas, 
la mayoría mexicanos, 
informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Resaltó que esta cifra no 
representa un incremento 
sustantivo. “Es un número 
que en otras ocasiones ha 
tenido el país”.

En la mañanera de este 
lunes, la jefa del Ejecutivo 
insistió en que existe diálogo 
con la administración de 
Trump, en particular en 
materia migratoria, y su 
administración planteará 
que se sumen otros temas.

“Tenemos desde hace unos 
días, el 21 o 22 de enero, a 
partir de la llamada telefónica 
que hubo entre el secretario 
de Estado de Estados Unidos, 
Marco Rubio, y el canciller 
Juan Ramón de la Fuente, 
tenemos un grupo de trabajo 
que está trabajando los temas 
de migración. Esperamos que 
éste se amplíe a otros temas 
importantes en la relación 
con Estados Unidos”, señaló.

En materia migratoria, 
dijo, ya se han dado varias 
reuniones a distancia entre 
la Oficina de Aduanas y 
Protección Fronteriza de 
Estados Unidos (CBP, por sus 
siglas en inglés), y el Instituto 
Nacional de Migración, 
además de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y la 
Subsecretaría de Derechos 
Humanos de la Secretaría de 
Gobernación. “En estas hay 
acuerdos o conciliaciones”.

La mandataria remarcó 
que las repatriaciones no 
son nuevas, se han dado en 
pasadas administraciones 
tanto de México como de 
Estados Unidos.

Participará Presidenta 
en la reunión urgente 
de la Celac

Ante la reunión urgente de 
la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños 

(Celac) convocada por la presidenta 

pro témpore de ese organismo, 
Xiomara Castro, mandataria de 
Honduras, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo indicó que 
México participará.

Dijo que analizará con 
el titular de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), 
Juan Ramón de la Fuente, 
si el encuentro —citado para 
el jueves de esta semana— 
será presencial o virtual, 
las condiciones del mismo 
y si ella asistirá o envía a un 
representante.

“Vamos a esperar, pedí al 
canciller que averiguara. Tuvo 
ayer unas conversaciones Juan 
Ramón de la Fuente, nos vamos 
a ver hoy en un rato, damos 
seguimiento permanente en 
particular al tema de migración 
y repatriación. Debemos 
ver cómo esta planeada la 
reunión de Celac, si participaría 
yo personalmente o un 
compañero, ver cuáles son las 
consideraciones de esta reunión”, 
afirmó la mandataria mexicana.

El domingo, la presidenta 
de Honduras, en su calidad de 
presidenta pro témpore de la 
Celac convocó a esta reunión 
urgente de presidentes y jefes 
de Estado de las naciones que 
conforman el organismo, con tres 
temas en la agenda: migración, 
medio ambiente y unidad de 
América Latina y el Caribe.

Este encuentro se dará en 
el marco de los primeros días 
como mandatario de Estados 
Unidos de Donald Trump.

Celebra Sheinbaum 
que TEPJF evite a 
SCJN “poner en duda” 
elección judicial

Sheinbaum Pardo celebró 
que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) evite 
que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación 
(SCJN) continúe con las 
estrategias para “poner en 
duda” la elección judicial 
que se celebrará el 1 de 
junio próximo.

La jefa del Ejecutivo 
consideró: “me parece bien 
que el tribunal electoral diga 
cómo salvaguardamos los 
derechos de estas personas 
que decidieron participar”.

En primera semana con 
Trump, deportan 4 mil 
94 personas: Sheinbaum

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

A días de San Valentín, pelea 
con Colombia amenaza la 
importación de flores en EU
AP

WASHINGTON

▲ Hasta noviembre, EU había importado mil 140 millones de dólares en flores cortadas 
de Colombia, más de lo que importó en todo el año 2023, según sus cifras. Foto Ap
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Se ha instruido a los fun-
cionarios de salud pública 
de Estados Unidos que dejen 
de colaborar con la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS), con efecto inmediato.

John Nkengasong, fun-

cionario de los Centros para 
el Control y la Prevención 
de Enfermedades (CDC), en-
vió un memorando a los je-
fes de la agencia el domingo 
por la noche indicándoles 
que todo el personal de la 
agencia que trabaja con la 
OMS debe detener inmedia-
tamente su colaboración y 
“esperar más instrucciones”.

Los expertos indicaron 
que la detención repentina 
fue una sorpresa y retrasa-
ría el trabajo en la investiga-
ción y el intento de detener 
brotes del virus de Mar-
burgo y la viruela símica 
en África, así como amena-
zas emergentes de todo el 
mundo. Esto también ocurre 
mientras las autoridades de 

salud de todo el mundo es-
tán monitoreando brotes de 
gripe aviar entre el ganado 
de Estados Unidos.

The Associated Press tuvo 
acceso a una copia del memo-
rando de Nkengasong. El e mail 
también señala que al personal 
del CDC no se le permite visi-
tar las oficinas de la OMS.

El presidente Trump emi-

tió la semana pasada una or-
den ejecutiva para comenzar 
el proceso de retiro de Estados 
Unidos de la OMS, pero esto no 
tuvo efecto inmediato. Dejar la 
OMS requiere la aprobación del 
Congreso y que Estados Unidos 
cumpla con sus obligaciones 
financieras para el año fiscal 
actual. El país también debe pro-
porcionar un aviso de un año.

Ordenan a funcionarios de salud de Estados Unidos dejar 
de trabajar con la OMS de inmediato y esperar instrucciones

AP

NUEVA YORK

Los migrantes indocumen-
tados que radican en Esta-
dos Unidos pagan en prome-
dio poco más de 8 mil 850 
dólares al año en impuestos, 
de acuerdo con un reciente 
informe publicado por el 
Instituto de Fiscalidad y Po-
lítica Económica (ITEP, por 
sus siglas en inglés).

De acuerdo con la inves-
tigación, los migrantes que 
no tienen papeles para tra-
bajar ni vivir en el vecino 
país destinan una cuarta 
parte de sus ingresos al pago 
de impuestos federales, es-
tatales y locales, que es la 
misma proporción que des-
tina un ciudadano estaduni-
dense de clase media.

Reveló que la tasa efectiva 
de impuestos que pagan los 
inmigrantes indocumentados, 
medida con relación a sus in-
gresos, es mayor a la que tri-
butan los contribuyentes más 
ricos de Estados Unidos.

Los migrantes mexicanos 
y del resto del mundo que 
radican en Estados Unidos 
de manera irregular ahora 
enfrentan deportaciones 
masivas, como resultado de 
las políticas del presidente 
Donald Trump en su se-
gundo mandato.

Según el ITEP, en 2022 los 
migrantes sin papeles paga-
ron en el país vecino impues-

tos por 96 mil 700 millones 
de dólares. De ese total, 59 
mil 400 millones de dólares 
(equivalentes a 61 por ciento) 
son impuestos federales.

Los 37 mil 300 millones 
de dólares restantes o el 
equivalente a 39 por ciento 
fueron pagados a gobiernos 
estatales y locales. Estas ci-
fras, a decir del organismo, 
dejan en claro que las deci-
siones de política migratoria 
tienen implicaciones sus-
tanciales para los ingresos 
públicos en todos los niveles 
de gobierno.

El reporte precisó que en 
2022, los inmigrantes indo-
cumentados pagaron por 
concepto de impuestos fe-
derales, estatales y locales 8 
mil 889 dólares por persona.

En otras palabras, por 
cada millón de inmigrantes 
indocumentados que resi-
den en el país, los servicios 
públicos ingresan fiscal-
mente 8 mil 900 millones 
adicionales, mencionó.

En Estados Unidos, el 
gobierno federal, los estata-
les y los locales aplican una 
amplia variedad de impues-

tos, la mayoría de los cuales 
afectan de alguna manera a 
los migrantes indocumenta-
dos, pues al igual que otros 
residentes, las personas sin 
documentos pagan impues-
tos sobre las ventas y el con-
sumo de bienes y servicios, 
sobre la propiedad y sobre 
los ingresos y el salario.

En total, la contribu-
ción fiscal de los inmi-
grantes indocumentados 
ascendió a 26.1 por ciento 
de sus ingresos en 2022. 
Esta cifra está cerca de 
la tasa de 26.4 por ciento 

que reporta el grupo de 
ingresos medianos de la 
población general de los 
Estados Unidos, añadió.

El estudio enfatizó que la 
mayor parte de los dólares 
de impuestos pagados por 
los inmigrantes indocumen-
tados se recaudan a través 
de gravámenes aplicados a 
sus retribuciones, lo que in-
cluye retenciones a salarios 
de manera más amplia, así 
como otros que se cobran 
sobre las ganancias de tra-
bajadores que se dedican a 
programas específicos.

El ITEP detalló que los mi-
grantes indocumentados pa-
gan impuestos que financian 
la seguridad social, el Medicare 
y el seguro de desempleo, en-
tre otros programas, a pesar 
de que están excluidos de la 
mayoría de esos beneficios.

El organismo puntualizó 
que, medido en relación con 
sus ingresos, los migrantes sin 
documentos pagaron en 2022 
una tasa efectiva promedio de 
impuestos estatales y locales 
de 8.9 por ciento, “la cual se 
destina a financiar la infraes-
tructura pública, los servicios 
y las instituciones en sus luga-
res de residencia.

Para poner esto en pers-
pectiva, los contribuyentes 
más ricos de la nación (el 1 por 
ciento más alto en la escala de 
ingresos) pagaron una tasa im-
positiva efectiva promedio de 
7.2 por ciento en sus estados de 
residencia, agregó el ITEP.

Migrantes sin visa pagan cerca de 8 mil 
889 dólares cada año al fisco de EU
Durante 2022 la contribución de inmigrantes ascendió hasta 96 mil 700 mdd

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El estudio del ITEP enfatizó que la mayor parte de los dólares de impuestos pagados por 
los inmigrantes indocumentados se recaudan a través de gravámenes aplicados a sus retri-
buciones, lo que incluye retenciones a salarios de manera más amplia. Foto Ap
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Una columna de decenas 
de miles de palestinos están 
cruzando este lunes al norte 
de la Franja de Gaza carga-
dos con sus enseres, a pie o 
en vehículos, para reunirse 
con sus familias, buscar a 
sus desaparecidos o intentar 
encontrar sus casas en calles 
arrasadas e irreconocibles.

Las fuerzas israelíes 
abrieron los pasos del corre-
dor que atraviesa la franja 
en su centro de este a oeste 
para dejar pasar a las miles 
de personas que llevaban es-
perando horas, y hasta días, 

para cruzar a sus ciudades 
tras más de 15 meses de des-
plazamiento forzado.

Según atestiguó EFE, las 
familias cruzaron por la ca-
lle Rachid a pie (que va de 

norte a sur por el oeste de 
la franja, junto a la costa) 
desde primeras horas de la 
mañana del lunes sin que 
fuera evidente allí la pre-
sencia de tropas isralíes.

Lo hicieron con sonrisas, 
cantando y tocando instru-
mentos musicales, mientras 
cargaban con mochilas, ma-
letas o incluso las arrastra-
ban con una cuerda atada 
al cuerpo.

En su camino se encuen-
tran el mar Mediterráneo 
a la izquierda y un campo 
arrasado a la derecha, con 
montones de escombros 
donde antes había calles y 
edificios, que hacen difícil-
mente reconocible la zona 

incluso para los que han na-
cido allí.

“Gaza es nuestro hogar, ha 
sido nuestra casa toda nues-
tra vida, donde nacimos, y 
seguirá siendo nuestra”, dijo 

Fares Oweida, un joven de 
Beit Lahia (extremo norte de 
la franja) cuya casa está des-
truida, pero que da gracias de 
poder volver a ella, lo que le 
causa una felicidad, explica, 
que no puede describir.

Una señora mayor ca-
mina también por la calle 
Rachid, ahora convertida en 
una avenida de lodo, junto 
a su hija.

Hace seis años, cuenta, le 
operaron a corazón abierto. 
“El médico me dijo que no 
debía caminar o subir esca-
leras, pero llevo caminando 
dos horas y no estoy can-
sada, siento como si alguien 
me llevara a cada paso, cada 
vez más cerca de mi casa”.

Miles de palestinos cruzan al norte de 
Gaza para encontrar un enclave arrasado
Fuerzas israelíes abrieron pasos del corredor y dejaron pasar a las personas desplazadas

EFE

GAZA

“Gaza es nuestro 

hogar, lo ha sido 

toda nuestra vida, 

donde nacimos, 

y seguirá siendo 

nuestra”

HEZBOLÁ NO ACEPTARÁ PRÓRROGA EN RETIRO DE TROPAS ISRAELÍES EN LÍBANO

▲ El jefe de Hezbolá, Naim Qassem, declaró el lunes que el grupo no aceptaría ninguna justificación para ampliar el periodo dado para la retirada de las 
tropas israelíes del sur del Líbano. Israel declaró el viernes que la retirada de su ejército se prolongaría más allá del periodo de 60 días estipulado en el 
acuerdo de alto el fuego con el grupo libanés, alegando que el Estado libanés no había aplicado plenamente los términos del acuerdo. Foto Reuters

Las familias 

cruzaron a pie por 

la calle Rachid sin 

que fuera evidente 

la presencia de 

tropas
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Irán prueba sus misiles equipados con 
inteligencia artificial en ejercicio militar

Irán disparó misiles pilota-
dos por inteligencia artifi-
cial durante unas manio-
bras militares en aguas del 
Golfo, informaron el lunes 
medios estatales. 

Los Guardianes de la Re-
volución, el ejército ideoló-
gico de Irán, realizan desde 
el viernes maniobras en el 
suroeste del país, según la 
televisión estatal. 

La fuerza naval de los 
Guardianes “disparó misiles 
Ghaem y Almas equipados 
con inteligencia artificial, 
desde drones avanzados Mo-
hajer-6 y Ababil-5”, anunció 
la agencia oficial Irna.

Estos misiles “destruyeron 
con éxito objetivos enemigos 
hipotéticos”, añadió Irna.

Estas maniobras se 
producen tras el re-
greso a la Casa Blanca 
de Donald Trump, que 
defendió una política de 
“máxima presión” hacia 
Irán durante su primer 
mandato (2017-2021). 

Irán se vio obligado a 
diseñar sus propias ar-
mas cuando Washington 
y Teherán rompieron re-
laciones diplomáticas tras 
la Revolución Islámica de 
1979 y Estados Unidos im-
puso sanciones.

Irán cuenta ahora con 
uno de los mayores comple-

jos militares-industriales del 
mundo, con armas de diseño 
propio que abarcan desde 
sistemas de defensa antiaé-
rea hasta misiles y drones.

Sólo un puñado de paí-
ses, incluyendo Estados 
Unidos y China, cuentan 
con su propia tecnología 
de inteligencia artificial.

El Líder Supremo de 
Irán, el ayatolá Alí Jame-
nei, pidió hace unos meses 
al gobierno que invirtiera 
más en este campo. 

En las últimas semanas, 
Irán ha realizado manio-
bras militares en todo el 
país, especialmente cerca 
de instalaciones nucleares.

AFP

TEHERÁN

 Son pocos los países, incluyendo Estados Unidos y China, que cuentan con su propia tecnología de inteligencia 
artificial. Actualmente, Irán posee uno de los mayores complejos militares-industriales del mundo, con armas de 
diseño propio que abarcan desde sistemas de defensa antiaérea hasta misiles y drones. Foto Ap

El país diseñó sus propias armas tras romper relaciones diplomáticas con Washington

Pakistán condena a muerte a cuatro hombres por “difundir 
contenido blasfemo en línea” contra Mahoma y el Corán

Un tribunal de Pakistán 
condenó a muerte a cuatro 
hombres por publicar con-
tenido blasfemo en línea, 
dijo el lunes a la Afp un 
abogado de la fiscalía. 

“Fueron condenados a 
muerte (…) el viernes por 

difundir contenido blas-
femo en línea contra el 
Profeta Mahoma y el Co-
rán”, afirmó Rao Abdur 
Raheem, un abogado de la 
Comisión Legal sobre Blas-
femia de Pakistán, el orga-
nismo privado que llevó el 
caso ante los tribunales.

“Nuestro caso fue res-
paldado por pruebas fo-

renses de los dispositivos 
utilizados en este acto 
atroz”, añadió. 

Los cuatro hombres fue-
ron sentenciados en la ciu-
dad de Rawalpindi, vecina 
a la capital, Islamabad. 

La blasfemia es un 
cargo muy grave en Pa-
kistán, un país de mayo-
ría musulmana, donde in-

cluso las acusaciones sin 
fundamento pueden pro-
vocar linchamientos. 

En los últimos años va-
rias organizaciones priva-
das están presentado cargos 
contra cientos de jóvenes 
por presuntas blasfemias.

Un miembro de un 
grupo de apoyo a los con-
denados confirmó a Afp la 

sentencia y dijo que recu-
rrirán la condena. 

“Instamos al gobierno 
a establecer una comisión 
para investigar el aumento 
de estos casos antes de que 
estos jóvenes pasen los me-
jores años de sus vidas en-
tre rejas”, dijo el miembro de 
este grupo, bajo condición 
de anonimato.

AFP
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Dinamarca presenta un plan contra la 
discriminación que sufren groenlandeses

Dinamarca presentó este 
lunes un plan con 12 ini-
ciativas para combatir el 
racismo y la discriminación 
que sufren los ciudadanos 

originarios de Groenlandia, 
un territorio danés que está 
en la mira del presidente es-
tadunidense Donald Trump.

“Es importante (…) que los 
groenlandeses puedan vivir 
en Dinamarca sin sufrir 
prejuicios, algo que lamen-
tablemente sucede”, afirmó 

el ministro de Integración, 
Kaare Dybvad Bek.

Antes de su investidura 
el lunes pasado, Donald 
Trump expresó su volun-
tad de anexar a Estados 
Unidos este territorio del 
Ártico, donde se estima 
que hay grandes reservas 

de minerales y de hidro-
carburos, y que tiene una 
posición estratégica. 

Después de una visita 
privada a Groenlandia a 
principios de enero el hijo 
mayor de Donald Trump 
denunció a los medios es-
tadunidenses el racismo 

de los daneses contra 
la población de esta in-
mensa isla. 

El plan, dotado de 35 mi-
llones de coronas (4.7 millo-
nes de euros, 4.9 millones de 
dólares) incluye medidas en 
el ámbito de la educación, el 
empleo y la lengua.

AFP
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Las acciones son resultado de amenazas lanzadas por Trump para anexar esta región

Alrededor de 17 muertos en combates en Goma entre el 
ejército de RD Congo y los rebeldes apoyados por Ruanda

Los combates arreciaron este 
lunes en Goma, la principal 
ciudad del este de República 
Democrática del Congo 
(RDC), entre el ejército y los 
rebeldes del grupo M23 apo-
yados por tropas ruandesas, 
dejando al menos 17 muertos 
y cientos de heridos.

En el centro de Goma se 
oyeron durante gran parte 
del día intensos tiros de ar-
tillería pesada y disparos de 
armas ligeras, constataron 
periodistas de AFP. Al caer 
la noche, las detonaciones 
parecían menos frecuentes 
pero seguían siendo impor-
tantes cerca del aeropuerto.

Por ahora es difícil deter-
minar qué partes de la ciudad 
cayeron en manos de los in-
surgentes del M23 y los mili-
tares ruandeses, y cuáles es-
tán bajo control de Kinshasa.

Al menos 17 personas 
murieron y 367 resultaron 
heridas en los enfrenta-
mientos, según balances de 
varios hospitales.

“Nuestros equipos qui-
rúrgicos trabajan las 24 ho-
ras del día frente a un flujo 
masivo de heridos, mientras 
los combates siguen”, afec-
tando sobre todo a los civi-
les, explicó Myriam Favier, 
jefa del Comité Internacio-
nal de la Cruz Roja (CICR) de 
Kivu del Norte.  

Los combatientes del 
M23 (“Movimiento del 23 

de marzo”) y más de 3 mil 
500 soldados ruandeses, se-
gún la ONU, entraron el do-
mingo en Goma, que llevaba 
varios días bajo asedio, indi-
caron fuentes de seguridad.

“Estamos en nuestras ca-
mas porque tenemos miedo”, 
dijo una vecina de Goma, 
Lucie, a AFP por teléfono. 
“Oímos los disparos fuera de 
casa, no podemos salir”.

En los últimos años, la 
rebelión del M23, un grupo 
mayoritariamente tutsi, se 
ha apoderado de grandes 
extensiones de territorio en 
el este de RDC, alegando que 
lucha por defender a la po-
blación de su etnia. 

Los combatientes del 
M23 apoyados por las fuer-
zas de Ruanda llevan varios 
días enfrascados en enfren-
tamientos con el ejército 
congoleño y los cascos azu-
les en las afueras de Goma.

La batalla por Goma se 
enmarca en un historial de 
violencia que golpea en las 
últimas décadas la zona del 
este de RDC, fronteriza con 
Ruanda, donde hay rivalida-
des regionales, disputas étni-
cas y conflictos con grupos 
armados, exacerbados desde 
el genocidio ruandés de 1994. 

“Declaración de 
guerra”

RDC acusó el domingo a 
Ruanda de haberle hecho 
una “declaración de guerra” 
al enviar este fin de semana 
más tropas a su territorio, 

entre 500 y mil hombres, 
según fuentes de la ONU.

Ruanda respondió que 
mantenía una “postura de-
fensiva”, ya que los que com-
bates cerca de la frontera 
“representan una grave ame-
naza para la seguridad y la in-
tegridad territorial” del país.

Un portavoz del ejército 
ruandés informó este lunes 
que cinco civiles habían 
muerto y 25 personas resul-
taron gravemente heridas 
en una localidad ruandesa 
fronteriza con Goma.

A raíz del avance del 
M23 hacia Goma y la es-

calada diplomática entre 
RDC y Ruanda, el presi-
dente congoleño, Félix Ts-
hisekedi, y su par ruandés, 
Paul Kagame, participarán 
el miércoles en una reunión 
de emergencia en el seno de 
la Comunidad de África del 
Este (CAE).

También el Consejo de 
Paz y de Seguridad de la 
Unión Africana mantendrá 
el martes una sesión de ur-
gencia sobre la situación.

La RDC reclamó al Con-
sejo de Seguridad de la ONU 
“sanciones selectivas” contra 
dirigentes militares y políti-

cos ruandeses y “el embargo 
total sobre las exportaciones 
de todos los minerales eti-
quetados como ruandeses, en 
particular el coltán y el oro”.

La UE instó al M23 a “de-
tener su avance” y a Ruanda 
“a retirarse inmediatamente”. 
La Unión Africana reclamó 
«el firme mantenimiento del 
alto el fuego acordado por las 
partes» a finales de julio. El 
Consejo de Seguridad de la 
ONU emitió un comunicado 
en el que insta a la retirada las 
agresivas “fuerzas externas”, 
sin nombrar explícitamente 
de quién se trata.

AFP
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 En el centro de Goma se oyeron durante gran parte del día intensos tiros de artillería pesada y dis-
paros de armas ligeras, constataron periodistas; aún en la noche los habitantes no podían salir. Foto Ap
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Contra el robo la contienda

¡vaya, qué resultados!

Mas con los datos cruzados…

¿qué tal vamos en vivienda?
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¡BOMBA!

Tumen ma’ patal bix úuchik u 
k’a’abéetkunsa’al metodologíae’, u 
xookil Encuesta Nacional de Salud 
Mental y Adicciones meyajta’ab 
ichil u winalil octubre ti’ u ja’abil 
2023 yéetel mayo ti’ u ja’abil 2024e’, 
ma’ patali’ ts’o’oke’ yaan u yantal u 
ka’ beeta’al. Beey úuchik u je’ets’el 
tumen u meyajnáalil Salud, David 
Kershenobich, tu jo’oloj u k’am 
xaak’al le octubre máaniko’, tu’ux 
tu yilaj le ba’ax k’uba’ab ti’o’ ma’ 
no’ojantako’ob keetel yéetel yáax 

xaak’alo’ob meyajta’an mix xan 
yéetel jach bix yanik ba’al.

Meyaje’ k’ubéenta’ab ti’ mola’ay 
ts’o’ok u ch’éejsa’al, Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt) ich múul meyaj tu beetaj 
yéetel Consejo Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Conasama). Táan 
ka’ach u yila’al u túumbenkunsa’al ba’ax 
ojéela’an yóok’olal u k’a’abéetkunsa’al 
sustancias adictivas, beyxan bix yanik 
ba’al yéetel u tojbe’enil u tuukul máak 
ts’o’ok u chukik yéetel maanal 12 

u ja’abil, ba’ale’ yáax juntéen xan u 
táakbesa’al ka’ach wíinik 75 u ja’abil.

Beyxan, táan ka’ach u 
ch’a’ajolta’al tu jo’oloj xáanak ma’ 
beeta’aki’, tumen u ts’ook xookil 
beeta’ab tu lu’umil México yóok’olal 
le je’ela’, meyajta’ab 2016-2017.

Ti’ le ts’ook ja’abo’obo’, ila’abe’ yaan 
jejeláas ba’ax beetik u k’a’abéetkunsa’al 
ba’alo’ob ma’ unaj tu lu’umil Méxicoe’, 
je’el bix u ya’abtal ba’ax ku naak’ ti’ 
wíinik, ts’o’oke’ kéen úuchuk ba’al beyo’ 
séeba’an u k’a’abéetkunsa’al drogas.

Tu lu’umil Méxicoe’, ba’ax ojéela’an 
yóok’olal adiccionese’ ku jóoks’a’al 
ti’ u xaak’al meyaj Centros de 
Integración Juvenil (CIJ), ti’ máaxo’ob 
k’áatik áantaj tu kúuchilo’ob 
rehabilitación. Kéen oojko’obe’, 
ku núuka’al jump’éel cuestionario, 
tu’ux ila’ane’ leti’e’ mariguanao’ 
maas ya’ab u k’a’abéetkunsa’alo’. Tu 
ja’abil 2015e’, óoli’ táan chúumuk 
máax k’áatchibta’abe’ tu ya’alo’obe’ 
kex juntéene’ ba’ale’ ts’o’ok u 
ts’u’uts’iko’obi’.

K’aschaj k’áatchi’ 
meyaj yóok’ol u 
tojbe’enil u tuukul 
máak, beyxan 
adicciones; yaan u ka’ 
beeta’al: Ssa 

Ángeles Cruz Martínez / p 24
Oochel Reuters
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